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Abre sus puertas la Carpa del Encuentro
Se trata de un espacio para que la comunidad se encuentre y viva la experiencia del conocer, amar, servir y alabar

La Carpa del Encuentro ya es una 
realidad y es que el espacio de 
confraternización para la comunidad 
universitaria se inauguró el pasado 
martes, 15 de noviembre.  Esta 
iniciativa ha sido de gran aceptación 
para la comunidad universitaria al ser 
un lugar de encuentro y de compartir 
vivencias bajo las dimensiones del 
conocer, amar, servir y alabar. “Esta 
Carpa del Encuentro es un santuario, 
un lugar que nos invita a llegar a 
encontrarnos con Dios a través del 

encuentro con la Palabra y con los 
hermanos. Esta Carpa del Encuentro 
es un santuario móvil y se moverá 
a diferentes lugares de nuestra 
Universidad. ¿Y qué encontraremos 
en la Carpa del Encuentro? Para 
entender esta pregunta me referiré a 
un encuentro del papa Francisco con 
los misioneros claretianos en Roma. 
Parafraseando las palabras del papa 
este les habló de la importancia de 
que existieran ´casas de acogida, 
de alabanza y de acción de gracias; 

como lugares donde se comparten 
carismas y crece el deseo de vivir el 
espíritu de las Bienaventuranzas´. 
En nuestra Carpa del Encuentro 
habrá acogida. Juntos haremos 
alabanza y daremos gracias a 
Dios por tantos bienes recibidos. 
Compartiremos los carismas que 
todos poseemos y buscaremos vivir 
las Bienaventuranzas” sostuvo el Dr. 
Jorge Iván Vélez Arocho, presidente 
de la PUCPR.



...viene de la página anterior

Esta iniciativa ha sido acogida con gran aceptación por la comunidad universitaria al ser un lugar de encuentro y de compartir vivencias bajo las dimensiones del conocer, 
amar, servir y alabar.

Por su parte, padre obispo Rubén 
Antonio González Medina, obispo de 
Ponce y gran canciller de la PUCPR 
indicó “La Carpa del Encuentro es 
una experiencia que quiere unir 
la comunidad universitaria en 
un camino de esperanza, en un 
proyecto de alegría, en un sentir y  
compartir de los pequeños detalles 
de ese camino como es el hablar, el 
saludarnos, compartir ideas distintas 
y diferentes y dentro de esto no 
pasar juicio, pero buscando la verdad. 
La Universidad se distingue por 
ser un lugar en el que buscamos la 
verdad y esa verdad nos hace libres, 
en palabras de Jesús. La Carpa del 
Encuentro quiere ser un espacio 
más donde, no solamente desde los 
conocimientos académicos, si no 
también desde los conocimientos 
vivenciales, podamos compartir 
ideas, inquietudes, interrogantes, los 
cuestionamientos y las dudas que 
surgen. Esto va fluyendo poquito a 
poco, con la alegría de cada uno y con 
lo que cada uno pueda aportar”.

Padre Luis Enrique Ortiz Álvarez, 
capellán de la Universidad,  describió 
esta iniciativa como un espacio 
movible, itinerante y misionero. 
“Es un lugar que busca convocar 
a toda la comunidad universitaria. 
Las actividades que se realicen en la 
carpa se van a organizar en cuatro 
dimensiones como el conocer qué 
es la dimensión del conocimiento y 
el aprendizaje. Tendremos tertulias 
y diálogos.  La otra dimensión es 
amar que implica el testimonio, la 
experiencia de fe y la experiencia 
de Dios. También la dimensión 
del servicio que implica iniciativas 
misioneras dentro de la comunidad 
universitaria. Y por último la 
dimensión de alabar que significa que 
vamos a tener espacios de oración y 
momentos de compartir la palabra.  
Todos los lunes, a primera hora, la 
comunidad va a recibir el calendario 
con las actividades de la carpa” 
expresó.

Los estudiantes han recibido esta 
iniciativa con júbilo.  Nicole M. Nieves 

Pérez, estudiante de Maestría en 
Psicología Industrial/Organizacional 
manifestó “Es una iniciativa de mucha 
apertura, acercamiento y acogida, 
de abrir las puertas a todos. Es un 
espacio que nos muestra que hay un 
Dios que quiere acercarse a todos, 
que está ansioso de que corramos 
a sus brazos y que correspondamos 
a su amor. Es una linda oportunidad 
para recordar un Jesús que siempre 
sale al encuentro de sus hijos 
amados”.

Mientras, Lyan Soto, estudiante de 
Maestría en Trabajo Social Clínico 
indicó “La Carpa del Encuentro 
es un espacio que promueve más 
fácilmente que los jóvenes como 
yo participen de las actividades 
organizadas por la Iglesia, porque los 
lugares cerrados usualmente son más 
difíciles, así que para mí representa 
una facilidad para encontrarme 
con el Señor, que ir a un sitio en 
específico; sino que como que me lo 
encuentro en el camino, es una linda 
oportunidad para los jóvenes”.
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Encuentros especiales en la Carpa del Encuentro
La comunidad Pionera participó 
de un encuentro musical con el 
propósito de orar y reflexionar sobre 
aquellos pequeños detalles de la vida.  
Muchas de estas canciones fueron 
interpretadas por el ministerio Ecos y 
el capellán de nuestra Universidad P. 
Luis Enrique Ortíz cmf.

Otras actividades realizadas, fueron 
la Exposición del Santísimo y la misa 
al aire libre.  “Excelente momento 
para reconectar con Dios a través 
de la naturaleza.  Definitivamente, 
rompiendo con la rutina y la 
estructura tradicional de alabar a 
Dios.  Estas dos actividades tuvieron 
mayor participación de la comunidad 
universitaria, porque da la sensación 
de una armonía y fraternidad única 
y bendecida.  La motivación de la 
comunidad que participa en estas 
actividades nos demuestra una vez 
más la importancia de seguir llevando 
la Palabra de Dios al mundo. Poner 

de manifiesto la obra misionera que 
nuestro santo papa Francisco aspira:  
“Seamos una Iglesia en salida”, dijo el 
capellán.

Añadió ” La celebración eucarística y 
Eco de la Palabra fue una nueva forma 
de ver cómo nosotros somos capaces 
de llevar el Evangelio a nuestro propio 
círculo cotidiano.  Todos somos 
llamados a predicar la Buena Nueva 
de Jesucristo.  Sin embargo, solos no 
podemos comprender los detalles 
de amor que Dios nos regala cada 
día. Necesitamos fraternizar con 
nuestro prójimo para complementar 
nuestros pensamientos y espíritu.  
Así compartir lo que uno mismo, 
como el hermano, siente en su 
corazón por el Evangelio, esa Palabra 
que quema nuestro interior y toca 
las fibras más íntimas de nuestro 
ser.  Transformándonos en hombres 
y mujeres nuevos.  Actividades 
como estas nos motivan a buscar 

más de Dios y a encontrarlo en los 
pequeños detalles de la cotidianidad.  
Definitivamente, la canción ´Alma 
Misionera´ recobrará vida en 
nuestro empeño para anunciar 
la Buena Nueva a aquellos que 
verdaderamente la necesiten”.

Mientras, en la tarde del día 
30 de noviembre se realizó el 
primer encuentro de la Pequeñas 
Comunidades de Vida (PCV). 
La convocatoria atrajo tanto a 
estudiantes como a empleados 
que desean establecerse, mediante 
estos encuentros, como grupo 
orgánico que comparte la vida y se 
apoya en el crecimiento espiritual. 
El mismo fue moderado por la 
estudiante internacional Johanna 
Carolina Morales Leal, quien 
presentó los objetivos de la iniciativa 
y los métodos pedagógicos que se 
utilizarán para guiar a las PCV. 
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Ágora, iniciativa que forma parte de la Carpa del Encuentro, se inauguró con la participación del Dr. Jorge Iván 
Vélez Arocho, presidente de la PUCPR.

La iniciativa forma parte de la Carpa del Encuentro y promueve el diálogo entre los jóvenes universitarios.

La Católica inaugura Ágora
La iniciativa forma parte de la Carpa del Encuentro

Un nuevo espacio para el encuentro 
y sobre todo abierto al diálogo, en 
especial el diálogo con los jóvenes 
universitarios, acaba de inaugurarse.  
Ágora, iniciativa que forma parte de 
la Carpa del Encuentro, se inauguró 
con la participación del Dr. Jorge 
Iván Vélez Arocho, presidente de la 
PUCPR.

“Los estudiantes han organizado 
esta plataforma extraordinaria 
desde la Carpa del Encuentro 
para propiciar el diálogo entre 
ellos, Me invitaron a inaugurar el 
Ágora. Les estuve hablando sobre 
la importancia del diálogo y me 
basé en los puntos propuestos 
por el papa Francisco para hacer 
que el diálogo sea fructífero, entre 
ellos, que no haya monólogo, que 
se tome en consideración a la otra 
persona, que haya respeto hacia la 
otra persona y que se propicie el 
bien común. Disfruté mucho este 
compartir con los estudiantes” 
sostuvo el presidente. 

Por su parte, el padre Luis Enrique 
Ortiz Álvarez, capellán expresó  
“Con este encuentro inauguramos 
una nueva iniciativa que forma parte 
de la Carpa del Encuentro. Esta 
iniciativa la hemos llamado Ágora 
como algo alusivo a  la costumbre 
de la antigua Grecia.  Es un espacio 
abierto para procurar el encuentro 
de la comunidad universitaria, 
sobre todo los estudiantes, para 
generar diálogos sobre temas 
controversiales de la sociedad 
y enfatizando que es desde la 
perspectiva cristiana”.

Nicole Nieves, estudiante 
de Maestría en Psicología 
Organizacional/Industrial manifestó  
“Fue una iniciativa muy distinta  
y muy necesaria que dio paso a, 

sobre todas las cosas, ser escuchado 
y que le permite a la comunidad 
universitaria expresarse y dar el 
primer paso a un diálogo continuo. 
Este primer paso fue  fundamental  

para sentirnos escuchados y aportar 
desde nuestras realidades”.

El evento se llevó  a cabo el 1.º de 
diciembre de 2022.
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¡Celebramos la puertorriqueñidad!
El espectáculo artístico estuvo a cargo de Hermes Croatto

Por todo lo alto se celebró el Día de 
la Puertorriqueñidad en el recinto 
de Ponce de La Católica. Al son de 
la música de Hermes Croatto y del 
talento del Católica Dance Team y 
del Teatro Rodante Universitario Luis 
Torres Nadal el público disfrutó y 
celebró la identidad puertorriqueña. 
El evento estuvo coordinado por 
la Oficina de Extensión Cultural 
y su directora la Prof.ª Rosita 

Archevald. “Hemos pasado una 
mañana muy agradable celebrando 
la puertorriqueñidad en nuestra 
Institución. Hacia cuatro años que no 
la celebrábamos presencialmente. 
Me siento muy satisfecha. El evento 
contó con la participación del 
Católica Dance Team y del Teatro 
Rodante Universitario Luis Torres 
Nadal, dirigido por la Prof.ª Lauryliz 
González quienes declamaron 

unas poesías negroides. Cerramos 
la actividad con el concierto de 
Hermes Croatto” sostuvo la Prof.ª 
Archevald.“Siempre es un placer 
venir a Ponce, y es como venir a casa. 
Nunca había estado en La Católica 
y me siento súper honrado de ver 
los jóvenes y janguear con ellos y 
compartir con ellos música y folclor” 
indicó el artista Hermes Croatto.
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Capítulo Phi Kappa Phi de La Católica 
reconocido con el Círculo de Oro a la Excelencia
El capítulo Pionero excedió las expectativas de Phi Kappa Phi

El capítulo de Phi Kappa Phi de la 
Pontificia Universidad Católica de 
Puerto Rico fue  reconocido con el 
Círculo de Oro a la Excelencia por la 
Sociedad de Honor Phi Kappa Phi, 
la más antigua y selectiva sociedad 
de honor universitaria para todas 
las disciplinas académicas.  Este 
premio se otorga a aquellos capítulos 
que excedan las expectativas en 
sus operaciones y que demuestren 
sustentabilidad y vitalidad como 
capítulo de Phi Kappa Phi.

“Nuestros capítulos son la base de 
Phi Kappa Phi.  Nos enorgullece 
reconocer y celebrar, con el Círculo 
de Oro a la Excelencia, a los capítulos 
que ejemplifican nuestra misión” así 
lo afirmó el Dr. Bradley R. Newcomer, 
director ejecutivo y CEO de la 
Sociedad Phi Kappa Phi.   El Círculo 
de Oro a la Excelencia se otorga 
a capítulos que obtengan puntaje 
de 95-99 en escala de 100 con 
criterios indicadores de que es una 
organización activa que mantiene 
indicadores de excelencia.

La Dra. Mónica M. Arroyo, presidenta 
del capítulo en la PUCPR, expresó 
“Es un honor haber sido seleccionada 
para servir en un comité nacional 
tan selecto cuyo objetivo es apoyar 
los esfuerzos investigativos de 
estudiantes graduados que son 
miembros de Phi Kappa Phi mediante 
apoyo económico. Esta oportunidad 
es una de servicio a la Sociedad y de 
aprendizaje para entonces apoyar 
a nuestros estudiantes a someter 
solicitudes competitivas a los 
diversos programas de subvención de 
la Sociedad.”

Añadió “Es un honor recibir este 

reconocimiento por segundo año 
consecutivo.  Este premio reconoce 
el esfuerzo de nuestros estudiantes 
y de los miembros del capítulo para 
el servicio y la excelencia académica.  
A pesar de que continuábamos 
en modalidad remota como 
consecuencia de la pandemia, 
nuestros miembros se movilizaron 
y comprometieron a más de 20 
organizaciones.

Phi Kappa Phi se fundó en 1897 
y tiene capítulos en más de 325 
colegios y universidades.  La 
membresía es por invitación y se 
ofrece a solo el 10% de los seniors 
y estudiantes graduados con los 
promedios más altos.  Facultad, 
profesionales y exalumnos que hayan 
logrado distinciones académicas 
también pueden cualificar.  La misión 
de la Sociedad es “Reconocer y 
promover la excelencia académica 
en todas las disciplinas de la 

educación superior y comprometer a 
la comunidad de académicos con el 
servicio a otros”.

La Sociedad de Honor de Phi Kappa 
Phi (PKP) honra cada año a los 
capítulos sobresalientes a nivel 
nacional. A través del programa 
Circle of Excellence Award se 
reconoce a los capítulos por su 
trabajo en la promoción de la 
excelencia académica en los diversos 
campos de la educación superior en 
sus respectivas instituciones. Esto 
se logra a través de los esfuerzos de 
iniciación anual de nuevos miembros 
y de la participación de la comunidad 
académica en las actividades del 
capítulo.

Con este reconocimiento, el capítulo 
recibe un premio de $200 por su 
compromiso en la promoción de la 
excelencia académica.
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Pionera del Capítulo 336 Phi Kappa Phi es 
electa al Consejo Nacional de Estudiantes PKP
Nicole Marie González 
Portalatín estudiante 
doctoral del Programa 
de Psicología Industrial 
Organizacional y 
vicepresidenta estudiantil 
del capítulo 336 de la Phi 
Kappa Phi- PUCPR es la 
primera puertorriqueña 
en ocupar un puesto 
en el Consejo Nacional 
de Estudiantes de 
PKP. Nicole compitió 

con otros estudiantes 
representantes de más 
de 350 capítulos con más 
de 25,000 miembros a 
nivel nacional y electa 
en la posición que hoy 
ocupa con orgullo.  
Esta representa la 
División V compuesta 
por 39 universidades 
y academias según la 
clasificación del Carnegie. 

Es un gran honor para 
la PUCPR tener una 
estudiante en dicho 
consejo nacional.
Nicole González es 
candidata al Ph.D. 
y también posee un 
Bachillerato en Psicología 
de la PUCPR. Espera 
completar su grado 
doctoral en diciembre de 
2023. ¡Felicidades Nicole!

Estudiante Pionera gana el Love of 
Learning Award de la Phi Kappa Phi

El capítulo 336 PUCPR-PKP 
sigue muy activo y este 
año la estudiante Wilmar 
Medina de Hoyos recibió el 
Love of Learning Award. Esta 
es la primera vez que un 
miembro de Phi Kappa Phi 
en Puerto Rico recibe dicho 
premio. Wilmar  pertenece 
al Colegio de Educación 
y cursa una maestría con 
especialidad en Educación 
Primaria y una segunda 
especialidad en Gerencia y 
Liderazgo Educativo.
 
El Love of Learning Award 
es un premio que se otorga 
a miembros activos de 

Phi Kappa Phi con el fin 
de ayudar a financiar el 
desarrollo profesional 
luego de completar un 
bachillerato. Este premio 
es para aquellos miembros 
que interesen: realizar 
estudios de posgrado o 
profesionales; trabajar 
tesis doctorales; matricular 
educación continua; para 
desarrollo profesional; 
viajes relacionados con la 
enseñanza/investigación/
aprendizaje, entre otros. 
Cada año se otorgan 
solamente 200 premios de 
$1,000 cada uno.
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Docente es seleccionada al Graduate Research 
Grant Committe de la PKP nacional
La Dra. Mónica Marie Arroyo 
Cabán, catedrática de Química 
y presidenta del capítulo 336 
de la Phi Kappa Phi-PUCPR fue 
seleccionada para formar parte del 
Graduate Research Grant Committee 
de PKP a nivel nacional. Este comité 
está constituido por 10 miembros a 
nivel nacional y para pertenecer a 
este, es por invitación.

La Sociedad de Honor  Phi Kappa 
Phi cuenta con un programa de 
becas y otorga anualmente 20 
becas de hasta $1,500 a miembros 
activos que asistan a una escuela 
graduada. Estas subvenciones 
proporcionan fondos para realizar 
investigación en apoyo a las 
oportunidades de desarrollo 
profesional. Los miembros del 
Comité evalúan las solicitudes 
que reciben a nivel nacional 
utilizando una rúbrica para esos 
fines y los estándares específicos 
de excelencia académica. El 
nombramiento al Comité es 
por invitación del Dr Bradley 
Newcomer, director ejecutivo y 
CEO de PKP, y la Dra. Lora Becker, 
presidenta de PKP.  El mismo es por 
un periodo de dos años : 2022-
2024.

Durante el año académico 2019-
2020 la Dra. Arroyo participó como 
evaluadora en el PKP-Study Abroad 
Grant Committee evaluando sobre 
80 solicitudes de estudiantes de 
bachillerato a nivel nacional.
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Imparable el servicio a los Pioneros
Se integran nuevas estrategias en el ofrecimiento de tutorías

 La Católica se distingue por su 
compromiso con el servicio a sus 
estudiantes. Parte de estos servicios 
por los que se destaca la Institución 
es por su Centro de Tutorías que 
apoya directamente a los estudiantes 
de todos los colegios. Precisamente, 
Elizabeth Martínez, directora del 
Programa de Estudiantes de Primer 
Año al que está adscrito el Centro 
de Tutorías dio a conocer las nuevas 
estrategias que se integran a este 
servicio.

“Estamos sumamente entusiasmados 
con todo lo que se está desarrollando 
como parte de lo que estamos 
brindando en el Centro de Tutorías.  
Como parte de estos esfuerzos 
hemos desarrollado una serie de 
diversas actividades y estrategias 
como talleres en los que se presentan 
temas como Manejo del estrés y 
ansiedad para tener éxito en tus 

estudios, Estrategias de estudio, Llegó 
la hora de reservar cursos, ¿y ahora 
que hago?. Lo más importante es 
que estos talleres son ofrecidos 
y desarrollados por estudiantes 
nuestros, entre ellos practicantes del 
Programa de Psicología. Es por esto 
que hemos llamado a esta iniciativa  
Primer ciclo de talleres de Pioneros a 
Pioneros.  Este proyecto ha sido un 
esfuerzo conjunto entre el Colegio de 
Ciencias de la Conducta y Asuntos 
de la Comunidad, los estudiantes, el 
Programa de Estudiantes de Primer 
Año y el Centro de Tutorías” explicó 
Martínez.

Otro de los servicios que se está 
ofreciendo a los estudiantes es la 
nueva sala de computadoras del 
Centro de Tutorías y los servicios de 
apoyo bibliotecario. “A través de esta 
iniciativa el personal de la Biblioteca 
ofrece los servicios bibliotecarios 

dentro de las instalaciones del Centro 
de Tutorías. Estos servicios incluyen 
la ayuda y apoyo a los estudiantes 
para acceder a la base de datos y 
servicios relacionados” añadió.

Por supuesto, a través del Centro 
de Tutorías, se continúa ofreciendo 
asistencia en materias básicas como 
inglés, español y matemáticas, 
además de materias más específicas 
como física, biología, química, francés 
y arquitectura. Las tutorías se ofrecen 
de forma presencial y en línea.

“Continuamos sirviendo a nuestros 
estudiantes desde nuestro Centro 
de Tutorías e integrando estas 
nuevas iniciativas. Los invito a que 
nos visiten. Estamos ubicados en el 
salón 203 del Centro de Estudiantes 
Manuel González Pató del recinto 
de Ponce” exhortó la directora del 
Programa.
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Instituto de Educación Virtual continúa apoyando el aprendizaje
Ofrecen diversos webinarios a facultad y estudiantes
El Instituto de Educación Virtual, 
comprometido con el apoyo a la 
facultad y a los estudiantes, ha 
ofrecido diferentes webinarios 
en durante septiembre, octubre y 
noviembre de 2022. Entre los temas 
ofrecidos se encuentran:
• Recursos para la accesibilidad 
y apoyo del aprendizaje – 2 de 
septiembre
• Repaso básico de Moodle – 20 de 
octubre
• Aspectos a considerar para el diseño 
de presentaciones efectivas – 25 de 
octubre
• Aplicaciones de Google aclarando tus 
dudas – 27 de octubre
• Herramientas multimedia para la 
creación de contenido en Moodle – 3 
de noviembre
• Preparación de exámenes en Moodle 
– 10 de noviembre
• Aplicaciones de Google aclarando tus 
dudas – 17 de noviembre de 2022

La Dra. Ivette Torres indicó que, 
desde octubre, el personal del 
IEV está ofreciendo servicios en 
el salón AE320B del Colegio de 
Administración de Empresas donde 

brinda apoyo virtual y presencial 
a estudiantes y profesores. Para 
proveer apoyo técnico de forma 
presencial, se requiere que el 
solicitante traiga su equipo. Para 
estudiantes que requieran utilizar el 
sistema Respondus para exámenes 
en línea, se les exhorta a que visiten 
los laboratorios de computadoras de 
los colegios y recintos, algunos de los 
cuales cuentan con el programa en 
varios equipos.

Se continúa proveyendo servicios 
de apoyo técnico a estudiantes y 
profesores a través de las salas de 
videoconferencia Zoom. El horario 
de servicios para estudiantes es de 
lunes a jueves de 8:30 a.m. – 12:00 
m. y 1:00 p.m. – 5:00 p.m., viernes: 
8:30 a.m.-4:00 p.m. Sala Zoom: 623 
989 886. Los profesores pueden 
conectarse a la sala de servicio a 
facultad para apoyo técnico.  El 
horario de servicio y apoyo a 
profesores es de lunes a viernes 
de 9:00 a.m. a 12:00 m. y de 1:00 
p.m. – 4:00 p.m. sala 657 191 557. 
También, continúan los servicios para 
profesores que soliciten apoyo de 

forma individualizada coordinando 
una cita previa con el Instituto de 
Educación Virtual.

Por otra parte, la directora del 
Instituto indicó que en noviembre 
finalizó el curso en línea de 
certificación para la Enseñanza 
en Entornos Virtuales. Además, se 
inició el desarrollo de cursos en 
línea para el año 202320-202340 
y el ofrecimiento de cursos en línea 
(pilotos) desarrollados en semestres 
anteriores. Otro proyecto del IEV 
durante este semestre fue la plantilla 
para desarrollo de los e-portfolios 
para ascenso en rango. El 7 de 
octubre la doctora Torres participó 
de la orientación a profesores 
candidatos para ascenso en rango 
de manera que pudieran presentar 
la plantilla del e-portfolio. El 17 de 
octubre fue invitada a presentar la 
plantilla a los miembros del Comité 
de Rango y Permanencia y el 22 de 
octubre llevó a cabo una sesión de 
ayuda (Helpdesk) para el e-portfolio. 
Se está brindando todo el apoyo a los 
profesores interesados en presentar 
el portafolio de forma digital.
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El Dr. Ángel M. Muñoz Alicea, director de la Escuela para Cuidadores de Adultos Mayores, presentó el tema El rol de la familia en el cuidado, acompañamiento y bienestar 
del adulto mayor.

De alcance internacional el compromiso con el 
cuidado del adulto mayor y el manejo de emociones
La Católica y CEBITEPAL apoyan la formación en temas de salud mental y cuidado de adultos mayores en 
Latinoamérica y el Caribe

El Centro de Formación 
CEBITEPAL, del Consejo Episcopal 
Latinoamericano y Caribeño, con la 
iniciativa del presidente de la PUCPR, 
Dr. Jorge Iván Vélez Arocho, posibilitó 
dos encuentros virtuales para la 
reflexión y el diálogo hacia el cuidado 
de los adultos mayores y la atención 
hacia el bienestar emocional. 
Este mensaje fue compartido a 
participantes de más de 20 países 
de esta región, quienes aceptaron 
la invitación de seguir educándose 
sobre estos temas que han sido 
puntuales desde los esfuerzos de 
servicio comunitario del Colegio de 
Ciencias de la Conducta y Asuntos de 
la Comunidad.

El presidente de la Universidad 
anticipó que estos seminarios 
son el preámbulo para un plan 
de colaboraciones que incluye la 
formación. “Estas dos iniciativas 
establecerán las bases para otras 
colaboraciones en asuntos puntuales 
de formación para los agentes 
de pastoral en América Latina y 
Caribe tales como certificaciones o 
diplomados. Un área de particular 
interés será la Pastoral Matrimonial y 
Familiar” sostuvo el Dr. Vélez Arocho, 
quien forma parte del Consejo Asesor 
del CEBITEPAL. 

El Dr. Ángel M. Muñoz Alicea, 
director de la Escuela para 

Cuidadores de Adultos Mayores 
presentó el tema El rol de la familia 
en el cuidado, acompañamiento y 
bienestar del adulto mayor. Por su 
parte, la Dra. Ada Kercadó, directora 
de la Clínica Interdisciplinaria de 
Servicios a la Comunidad presentó El 
manejo de las emociones: oportunidad 
para fortalecer tu bienestar emocional 
hacia la salud mental.

El Dr. Ángel Muñoz indicó en 
su presentación que, según la 
Organización Mundial de la Salud 
(OMS) para el 2017, la población 
mundial de adultos mayores estaba 
aumentando a pasos acelerados y 
añadió que entre los años 2000 y 

continúa en la página siguiente...
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2050, los habitantes de la Tierra 
serían en su mayoría  personas 
mayores de 60 años. El especialista 
sostuvo que la población de 
adultos mayores en América Latina 
y el Caribe para el 2010 era de 
40,491,279, mientras que para el 
2020 ascendió a 58.469.722.

“Ser un adulto mayor no implica que 
se necesite de cuidados o apoyo. Sin 
embargo, no es menos cierto que por 
naturaleza humana con el pasar del 
tiempo y las etapas del desarrollo 
se van perdiendo algunas de las 
capacidades de autonomía. Dentro 
de los cambios más significativos 
que enfrentan los adultos mayores 
en el proceso de envejecer están, por 
ejemplo, los cambios fisiológicos, 
la limitación en la movilidad y los 
cambios que provocan los avances 
tecnológicos.  Además, se enfrentan 
a la pérdida de parejas, familiares 
y amistades o contactos laborales 
o relaciones sociales. Para muchos 
adultos mayores es complicado 
aceptar y afrontar los cambios que 
conlleva el envejecimiento. También 
es complicado aceptar que requieren 
ayuda, lo que para el adulto mayor 
puede significar renunciar a la 
privacidad y tener que ajustarse a las 
nuevas rutinas. Como consecuencia 
de estos cambios, puede sentirse 
asustado y vulnerable, enojado por 
necesitar ayuda o culpable por la idea 
de convertirse en una carga para la 
familia” señaló el Dr. Muñoz.

En este punto, es posible que el 
adulto mayor requiera del apoyo 
de un cuidador. “Un cuidador es la 
persona que ayuda al adulto mayor 
a adaptarse a las limitaciones que 
presenta por el deterioro de sus 
capacidades por el paso del tiempo. 
Es un facilitador y complementa la 
limitación de autonomía” explicó 
Muñoz.

El experto expuso algunas 

La Dra. Ada Kercadó, directora de la Clínica Interdisciplinaria de Servicios a la Comunidad, presentó El manejo de 
las emociones: oportunidad para fortalecer tu bienestar emocional hacia la salud mental.

sugerencias para el cuidador. “Cuidar 
debe ser una decisión que incluya a 
toda la familia. Los invito a prepararse 
en los diversos aspectos relacionados 
con el cuidado de un adulto mayor. 
Entiéndanse elementos o aspectos 
como la etapa de desarrollo, 
afecciones de salud, el manejo de 
medicamentos, el cuidado en el 
hogar y la nutrición. También se 
deben tener en cuenta temas como 
el autocuidado, las finanzas y los 
derechos y la explotación financiera. 
Y otros como la  prevención de riesgo 
suicida, mediación de conflictos 
familiares y duelo anticipado” 
recomendó Muñoz. 

Por su parte, la Dra. Kercadó Robles 
destacó  “El manejo adecuado 
de las emociones requiere de un 
cambio de actitud. En Puerto Rico 
y en Latinoamérica es evidente el 
impacto que la pandemia ha tenido 
en nuestra salud emocional. En 
adición, las personas con condiciones 
preexistentes han experimentado 
recaídas y una exacerbación de 
síntomas”.
“El conocimiento y los esfuerzos que 

se realizan desde las universidades, 
en donde se facilitan espacios de 
educación a la comunidad, permite 
que el mensaje de autocuidado para 
fortalecer el bienestar emocional 
ayude a las personas a prestar 
más atención a la salud mental. No 
podemos alcanzar un estado de 
bienestar si no hablamos de salud 
mental. No podemos mantener 
nuestra productividad y ser efectivos 
si no reconocemos y atendemos 
nuestras necesidades emocionales”, 
añadió la Dra. Kercadó Robles.

Algunas de las recomendaciones 
brindadas promueven un mayor 
esfuerzo hacia la autorreflexión: 
estrategias dirigidas hacia el 
desarrollo de competencias sociales 
y emocionales, educación sobre 
bienestar emocional y salud mental, 
identificación de servicios y recursos 
de apoyo en momentos de necesidad 
y fortalecimiento de las conexiones 
sociales.

Los seminarios se celebraron el 15 y 
17 de noviembre e impactaron sobre 
220 personas.

...viene de la página anterior
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El Dr. Angel Muñoz Alicea formó parte, como ponente, del panel Un llamado a la acción para la diáspora puertorriqueña

Se amplía el impacto internacional
El Dr. Ángel Muñoz Alicea se presenta en Nueva York en evento organizado por el Comité Noviembre

A raíz del evento Buscando Nuestras 
Raíces celebrado en agosto pasado 
en la Isla y que contó con la 
participación del Dr. Ángel Muñoz 
Alicea, director de la Escuela para 
Cuidadores de Adultos Mayores, 
el Comité Noviembre expandió la 
discusión del tema presentando en el 
conversatorio Un llamado a la acción 
para la diáspora puertorriqueña. Este 
análisis continuó desde Nueva York 
como parte de la celebración del 
Mes de la Herencia Puertorriqueña. 
El panel de Un llamado a la acción 
para la diáspora puertorriqueña 
estuvo compuesto, además del Dr. 
Muñoz, por los abogados licenciados 
Hermann Ferré e Isabel Abislaimán.

El contexto del panel se basó en 
el impacto y repercusiones, tanto 
económicas como legales y sociales, 
de la exclusión de Puerto Rico para 

recibir el beneficio de Seguridad de 
Ingreso Suplementario o SSI.    De 
hecho, fue el Lcdo. Hermann Ferré, 
quien presentó el caso United States 
v. Vaello-Madero al Tribunal Supremo 
e Isabel Abislaimán lleva actualmente 
un caso similar. El rol del Dr. Muñoz 
Alicea en la conversación se enfocó 
en cómo, el no tener este beneficio 
en la Isla, dificulta la situación 
económica, ya precaria, en las 
familias y cuidadores en Puerto Rico.

“El negarle el SSI a los 
puertorriqueños empobrece, no 
solo al adulto mayor, si no también 
las familias que se responsabilizan 
de su cuidado. Más aún, teniendo 
en cuenta que en P.R. 1 de cada 5 
personas son cuidadores familiares 
y el Seguro Social  es el ingreso 
principal para el adulto mayor. El 
tener acceso a este tipo de beneficios 

le permitiría al adulto mayor y a 
sus cuidadores poder cubrir gastos 
básicos que son recurrentes al 
cuidado y así no tener que gastar el 
27% del ingreso familiar” sostuvo el 
Dr. Muñoz.

Muñoz explicó que el SSI es un 
programa de ayuda federal que puede 
otorgar a las personas con ciertas 
condiciones hasta $841 mensuales 
por individuo o $1,261 por pareja. 
“El monto máximo del pago de SSI 
aumenta con el alza en el costo de 
vida que se aplica a los beneficios del 
Seguro Social. El último incremento 
de este tipo fue de 5.9% y está en 
vigor desde enero pasado. Según 
los estimados a cinco años de la 
Encuesta Comunitaria de Puerto 
Rico que realiza el Negociado del 
Censo, correspondientes al 2020, 
unas 455,200 personas podrían ser 

continúa en la página siguiente...
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elegibles para recibir el SSI bajo las 
categorías disponibles” añadió.

El especialista ofreció sugerencias 
que, a nivel de sistema, se podrían 
implementar para ayudar a 
minimizar las situaciones que 
viven los adultos mayores y sus 
cuidadores. “Por ejemplo, se podría 
considerar la creación de incentivos 
o créditos contributivos para las 
familias que asuman los gastos 
del cuidado de un adulto mayor. 
También desarrollar programas que 
subsidien sistemas de energía como 
placas solares con baterías para los 
cuidadores que tengan personas 
encamadas o con necesidad de 
equipo médico. Otra ayuda sería 
revisar los créditos que se les 
otorgan a los adultos mayores en 
los servicios básicos como el agua 
y la electricidad e incluir aspectos 
neurales como máquinas de 
oxígeno, lifters o camas de posición 
y sillas de ruedas eléctricas. Otras 
opciones serían la asignación 

de fondos recurrentes para los 
programas de amas de llaves y de 
acompañamiento en el hogar y la 
creación de una política pública que 
obligue a los planes médicos a cubrir 
las necesidades de salud física y 
mental desde un enfoque preventivo. 
Y de paso, podrían legislar para 
evitar el mercadeo desmedido y 
desinformado de beneficios para 
otros gastos” expresó.

Por su parte, el Sr. Ángel Santini, 
vicepresidente de Proyectos 
Especiales de Acacia Network y 
miembro del Comité Noviembre 
expresó ” Nuestra organización 
‘Comité Noviembre’ de la ciudad 
de Nueva York llevó a cabo  su viaje 
cultural a Puerto Rico ’Buscando 
Nuestras Raíces’. Como parte de 
este viaje tuvimos una presentación 
muy importante sobre el tema de 
la población de la tercera edad 
en Puerto Rico y sus cuidadores 
dictada por el Dr. Ángel Muñoz. 
Dicha presentación fue muy 

impactante con la información que 
nos presentó el Dr. Muñoz. De tal 
forma que realizamos una segunda 
presentación en la ciudad de Nueva 
York el pasado mes noviembre para 
la cual se unieron dos importantes 
abogados que están defendiendo 
la problemática del SSI para los 
puertorriqueños residentes en 
Puerto Rico. Verdaderamente la 
información presentada por el 
Dr. Muñoz es de gran relevancia 
y aprendizaje para todos, en 
Puerto Rico y fuera de Puerto Rico. 
Esperamos poder seguir trabajando 
juntos por el bien de nuestro país y 
de la población de la tercera edad en 
nuestra Isla que cada día lo necesita 
más”.

Cabe señalar que Comité Noviembre 
es una organización comunitaria sin 
fines de lucro que busca enaltecer 
la identidad de los puertorriqueños 
y la inmensa contribución de la 
comunidad puertorriqueña en los 
Estados Unidos.
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El Dr. Félix Cortés  y el Dr. Ángel Muñoz Alicea se reunieron con ejecutivos, facultad y estudiantes de Hostos Community College  y Bronx Community College.

La Católica presenta sus programas 
académicos y de servicios
 

Como parte del viaje a Nueva York, 
el Dr. Félix Cortés, vicepresidente 
de Planificación y Desarrollo 
Universitario de la PUCPR y el Dr. 
Ángel Muñoz Alicea, director de 
ECAM se reunieron con ejecutivos, 
facultad y estudiantes de Hostos 
Community College  y Bronx 
Community College. Estas reuniones 
sirvieron de espacio para presentar 
los programas académicos y de 
servicio a estas instituciones y  a su 
vez crear colaboraciones académicas 
de beneficio para ambas partes.

Las reuniones fueron coordinadas 
en colaboración con Joel Vélez, 
director de la Oficina Institucional 
de Relaciones Universitarias de 

la PUCPR. “La vinculación de la 
PUCPR con Hostos Community 
College y Bronx Community College, 
ubicadas en Nueva York, permite 
ampliar la oferta de experiencias de 
educación, investigación y servicio 
internacional y multicultural para el 
mutuo beneficio. Estas dinámicas 
de cooperación interinstitucional se 
hacen más relevantes pues las tres 
instituciones compartimos el ser 
´Hispanic Serving Institutions´ y 
miembros de la Hispanic Association 
of Colleges and Universities, 
realidades que inspiran el diálogo 
académico y cultural para atender 
necesidades comunes que impactan 
nuestras comunidades en Puerto 
Rico y los Estados Unidos. Invitamos 

al personal académico de La Católica 
a que conozca más de estos dos 
colegios comunitarios y se lance 
a relacionarse con sus colegas 
para el desarrollo de programas de 
colaboración virtual o presencial que 
favorezcan el éxito estudiantil y el 
mejoramiento profesional” sostuvo 
Vélez.

Como parte de la visita, la 
delegación Pionera participó de 
la trigésimosexta Gala del Comité 
Noviembre cuyo fin es recaudar 
fondos para becas para estudios 
universitarios exclusivamente para 
puertorriqueños de la Isla o la 
diáspora.
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Observatorio de Sociedad, Gobernanza 
y Políticas Públicas con presencia en 
conferencia internacional
Universidad Americana del Paraguay recibe al presidente de la PUCPR y al director del Observatorio

El Dr. Jorge Iván Vélez 
Arocho, presidente de la 
PUCPR y el Dr. Hernán A. 
Vera Rodríguez, director 
del Observatorio de 
Sociedad, Gobernanza 
y Políticas Públicas 
participaron en una 
conferencia virtual 
internacional en la 
Universidad Americana 
del Paraguay. La 
conferencia de extensión 
fue organizada por la 
Escuela de Posgrado, 
Maestría en Educación 
y Maestría en Gerencia 
Pública de dicha 
institución académica y 
estuvo dirigida a docentes 
y estudiantes.
 
Al comienzo del 
encuentro de dos horas, 
el Dr. Vélez Arocho 
expuso un trasfondo 
histórico del camino 
hacia el Observatorio. 
Explicó cómo la idea 
de desarrollar un 
Observatorio en la 
PUCPR se gesta a 
partir del desarrollo del 
Observatorio Social 
del Consejo Episcopal 
Latinoamericano 
(CELAM) y de una 
visita que él hiciera a 
ese organismo en 2011. 
Destacó asimismo en 
su presentación el rol 
de un grupo de trabajo 

presidencial (G9) en 
la conceptualización 
y el desarrollo del 
Observatorio de la PUCPR. 
Puntualizó, además, los 
factores claves necesarios 
para el éxito de una 
iniciativa como esta, 
entre los cuales destacó 
el trabajo en equipo, 
el foco en actividades 
importantes de alto 
impacto y las estrategias 
de comunicación continua.
 
De otra parte, el Dr. 
Hernán A. Vera explicó el 
rol de los Observatorios 
Ciudadanos, en particular 
los académicos, en el 
empoderamiento de la 
ciudadanía.  Señaló que 
estos proveen datos, 
información y análisis 
experto de fenómenos 
sociales complejos en 
un lenguaje fácilmente 
entendible por todos los 
segmentos de la sociedad 
y libres de toda influencia 
política o económica.
 
Más adelante, Vera 
expuso las tres áreas 
de intervención del 
Observatorio de la 
PUCPR: el estudio de 
problemas sociales y la 
generación de propuestas 
de política pública; la 
evaluación de propuestas 
de ley y regulación; y la 

educación y capacitación 
ciudadana en temas de 
gobernanza y políticas. 
Destacó asimismo, la 
labor y los productos 
que el Observatorio ha 
venido desarrollando 
en el país desde su 
establecimiento en agosto 
de 2020. Entre estos, 
reseñó la investigación 
sobre la situación de los 
trabajadores en Puerto 
Rico durante la pandemia 
provocada por el COVID 
-19: soledad, precariedad 
laboral e intención de 
abandonar el empleo, 
que fuera presentada a la 
prensa del país durante el 
verano de 2022.
 
En una entrevista con 
Huellas del Futuro, el 
director del Observatorio 
de la PUCPR señaló “Ha 
sido muy grata la acogida 
que el Observatorio y 
sus trabajos han tenido 
en las universidades y 

organismos de América 
Latina.  En los pasados 
meses, hemos hecho 
presentaciones sobre 
el Observatorio en la 
Universidad del Valle 
de Atemajac (UNIVA) 
de México, en el 
Congreso del. Centro 
Latinoamericano de 
Administración para 
el Desarrollo en Sucre, 
Bolivia y en la Universidad 
Americana del Paraguay. 
Nos llena de orgullo 
que esta iniciativa de 
la PUCPR, en un corto 
período de tiempo, se 
venga posicionando como 
uno de los referentes de 
la región en este tipo de 
organismos”.

El encuentro, que se 
celebró el lunes, 28 de 
noviembre, culminó con 
una interesante sesión de 
preguntas y respuestas 
entre los recursos y la 
audiencia.
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Sólida la gestión del Observatorio de 
Sociedad, Gobernanza y Políticas Públicas
Sus directivos se han presentado en congresos científicos locales e internacionales
 

El Dr. Hernán Vera Rodríguez, 
director del Observatorio de 
Sociedad, Gobernanza y Políticas 
Públicas, participó en el Foro 
Internacional de Responsabilidad Social 
Universitaria(RSU) 2022: Cambiemos 
el mundo con Responsabilidad Social. El 
evento organizado por la Universidad 
del Valle de Atemajac (UNIVA),  de 
Guadalajara, México. En su ponencia, 
el Dr. Vera compartió sobre la 
importancia de los Observatorios 
Ciudadanos Académicos y sobre 
los trabajos que se han desarrollado 
desde el Observatorio de la PUCPR 
para el fortalecimiento de las 
instituciones públicas en Puerto Rico.

El Dr. Vera planteó “Los observatorios 
ciudadanos, en particular los 
observatorios académicos, se 
presentan como organizaciones que 
colaboran con el estudio profundo y 
el diagnóstico de diversos fenómenos 
sociales, así como con el ofrecimiento 
de alternativas de política pública 
para mejorar los mismos. Igualmente, 
se alzan como organizaciones que 

pueden asistir en la evaluación y 
monitoreo de las políticas públicas 
y programas de acción social.”  A 
tales efectos, destacó las diversas 
actividades que lleva a cabo el  
Observatorio que dirige en la PUCPR.
Por su parte, la doctora Jennifer 
Castellanos Barreto, asistente del 
director del Observatorio, presentó 
una ponencia en el II Congreso 
Internacional de Psicología: líderes 
con impacto social, profesional y en 
investigación. En este foro, compartió 
los resultados relacionados con 
los aspectos del trabajo y del 
bienestar laboral percibidos por 
los trabajadores que participaron 
en el estudio acerca del trabajo 
y el COVID-19 recientemente 
divulgado por el Observatorio. 
Este evento fue organizado por 
la Facultad de Psicología de la 
Universidad Pontificia Bolivariana de 
Bucaramanga, Colombia en el marco 
de la celebración de los 30 años de la 
Facultad, del 14 al 16 de septiembre 
de 2022.

También el Dr. Hernán A. Vera fungió 
como conferenciante del V Congreso 
Mundial de Investigación Científica 
organizado por la Universidad 
Católica de Trujillo en Perú. La 
participación del catedrático de 
Administración Pública de la PUCPR 
tuvo lugar el miércoles, 26 de 
octubre.  En dicho evento virtual, 
presentó la ponencia La situación 
de los trabajadores en Puerto Rico 
durante la pandemia provocada por 
el COVID-19: ¿Trabajo decente o 
precariedad laboral?

Por último, y más recientemente, 
el doctor Vera participó como uno 
de los conferenciantes magistrales 
del Primer Congreso de Investigación 
Académica llevado a cabo de 
manera presencial en la Universidad 
Interamericana de Puerto Rico, 
recinto de Ponce.  En dicho evento, 
el director del Observatorio presentó 
la ponencia titulada Investigación 
Académica: estudio de fenómenos y 
problemáticas sociales. El evento tuvo 
lugar el 3 de noviembre de 2022.

El Dr. Hernán Vera Rodríguez participó en el Foro Internacional de Responsabilidad Social Universitaria organizado por la Universidad del Valle de Atemajac en México.
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Pioneros de la Escuela de Arquitectura 
experimentan la arquitectura moderna
Chicago Architecture: Skyscrapers and Skylines 2022

Los estudiantes de la Escuela 
de Arquitectura y Diseño RHC 
disfrutaron del viaje académico 
Chicago Architecture: Skyscrapers 
and Skylines 2022, una experiencia 
enfocada en el movimiento de la 
arquitectura moderna y en el diseño 
de edificios de alta tecnología. 
Un grupo de 15 estudiantes y 1 
profesor estudiaron las prácticas de 
planificación urbana de la ciudad 
de Chicago, Illinois del 6 al 11 de 
noviembre de 2022. Lograron una 
exposición a las últimas teorías 
en la práctica del urbanismo y 
documentaron la experiencia a través 
de imágenes, dibujos y videos.

Los estudiantes  tuvieron la 
oportunidad de visitar el famoso 
“Magnificent Mile” (la Milla 
Magnífica) que abarca un tramo de 13 
bloques en North Michigan Avenue.; 

el famoso Wrigley Building, diseñado 
por la firma de arquitectura Graham, 
Anderson, Probst & White en 1920-
1924 y el Tribune Tower diseñado por 
Raymond Hood, John Mead Howells, 
Edward J. Burling y John Vinci en 
1923 ; el histórico John Hancock 
Center y su atracción principal, 360 
Chicago, ubicado en el piso 94 con 
impresionantes vistas de la ciudad 
y del lago Michigan desde más de 
1.000 pies sobre la “Magnificent 
Mile”.

La segunda parada del viaje 
académico se dio en el famoso 
Willis Tower diseñado en 1970-1973 
por Bruce Graham y Fazlur Khan.  
La visita culminó en el Millenium 
Park que cuenta con 25 acres de 
impresionante paisaje, arquitectura 
memorable y una colección icónica 
de arte público siendo el espacio 

verde de primera clase de Chicago. 
Un recorrido inigualable para los 
estudiantes fue la visita a “Unity 
Temple” diseñado por Frank Lloyd 
Wright ubicado en el vecindario 
histórico de Oak Park. El templo 
es un cubo masivo y monolítico de 
hormigón, cobijado bajo una amplia 
cubierta plana.  Disfrutaron también 
de visitas al Chicago Architecture 
Center, CAF River Cruise y al Art 
Institute of Chicago. En adición, parte 
de la visita al museo y su colección 
permanente fue ver y estudiar las 
estrategias aplicadas en la nueva 
expansión del museo, el “Modern 
Wing at the Art Institute of Chicago” 
diseñado por el arquitecto italiano 
Renzo Piano que cuenta con una 
destacada colección de pintura, 
escultura, fotografía, cine y vídeo 
así como objetos de arquitectura y 
diseño de los siglos XX y XXI.
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Nuestra coordinadora de la Pastoral 
Universitaria sor María Alejandra 
Matilde, OP participó del primer 
encuentro de la Red de Pastoral 
Universitaria Intercontinental de 
la Organización de Universidades 
Católicas y el Caribe, ODUCAL del 
25 al 28 de octubre en la Universidad 
Católica de Manizales, Colombia. 
Dicho encuentro contó con la 
participación de 25 representantes de 
Argentina, Chile, El Salvador, México 
y Puerto Rico.

Luego de varios años de reunirse 
de manera virtual los participantes 
del encuentro pudieron compartir 
la alegría de la cercanía junto al 
intercambio de experiencias.   Estos 
disfrutaron de conferencias, foros, los 
desafíos de la PU y la definición de la 
misma construida por los miembros 
de la Red, diálogos de fe, razón y 
cultura, la evangelización en las redes 
sociales, la formación de apóstoles 

y experiencia misioneras. Cada 
participante tuvo la oportunidad de 
compartir las experiencias del día en 
mesas de diálogo lo que permitió el 
intercambio de ideas, vivencias y una 
mayor integración.
“Ha sido una alegría poder participar 
del encuentro después de mucho 
tiempo trabajando juntos a través 
de la virtualidad, es como si nos 

hubiéramos conocido de siempre.  
Ciertamente nuestro fin es dar a 
conocer a Jesucristo en los diversos 
escenarios de la Universidad, hacerlo 
cercano y visible en medio de los 
retos que esto supone. El intercambio 
de experiencias e iniciativas desde 
la PU, el apoyo, nos abre caminos 
para seguir fortaleciendo esta Red. La 
Iglesia siempre tiene su espacio para 
acompañar e iluminar la vida dde la 
comunidad universitaria” afirmó sor 
Alejandra Matilde, OP.

La Red de Pastoral Universitaria 
espera poder reunirse en 
aproximadamente un año, estarán 
dando continuidad a los desafíos 
acogidos por el encuentro, así 
como de las tareas que realizarán 
en conjunto como el Voluntariado 
Misionero Intercontinental de la cual 
la PUCPR es parte y ya se encuentra  
trabajando con los miembros de la 
Pastoral Universitaria.

PIONERA EN COLOMBIA
La Prof.ª Carmen M. Reyes Colón fue invitada al II Encuentro internacional del Recurso Hídrico

La Universidad Internacional del 
Trópico Americano (Unitrópico) 
en Colombia invitó  a la profesora 
Carmen M. Reyes-Colón,  directora 
del Departamento de Ciencias 
Naturales, para participar del II 
Encuentro internacional del Recurso 
Hídrico. Este evento fue organizado 
por el posgrado Especialización en 
Evaluación y Gestión Ambiental 
de la universidad colombiana.”Esta 
invitación me llega a través del 
Sr. Joel Vélez Colón, director de la 
Oficina de Intercambio y Relaciones 
Internacionales. El tema presentado 

fue el estado de los recursos hídricos 
en Puerto Rico.

Este encuentro propuso el tema 
del agua en Colombia, México y 
Puerto Rico.  En el mismo pudimos 
reconocer los trabajos que se 
realizan en nuestros países y los 
retos, en ocasiones únicos y en 
otras muy similares, que cada país 
enfrenta en cuanto al manejo y uso 
del recurso hídrico.  Entendemos 
que este tipo de encuentros debe 
continuar y fomentarse entre las 
universidades para el beneficio de 
los investigadores, estudiantes y 
comunidad en general” explicó la 
Prof.ª  Reyes-Colón.

Representación Pionera en ODUCAL
La coordinadora de la Pastoral Universitaria sor M. Alejandra Matilde, OP participó del primer encuentro de la 
Red de Pastoral Universitaria Intercontinental.
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PUCPR fortalece su compromiso internacional
Pisa suelo dominicano para reclutar estudiantes

La oficina de Reclutamiento Universitario de 
la PUCPR visitó por primera vez a la hermana 
isla, República Dominicana, para dar a conocer 
su oferta académica.  Cindie Rivera Pérez, 
coordinadora de reclutamiento internacional, 
y el Dr. Félix Cortés, vicepresidente de 
Planificiación y Desarrollo de la Universidad, 
tuvieron la oportunidad de presentarse a 
alrededor de 450 estudiantes en diferentes 
colegios para dialogar sobre los programas de 
estudio que ofrece La Católica.

Se visitaron escuelas en Santo Domingo, entre 
ellas los colegios: Luis Muñoz Rivera, Amador, 
Calasanz, Lux Mundi, San Judas Tadeo y la 
Secundaria Babeque. “La experiencia de poder 
cambiar vidas en el ámbito internacional es 
muy gratificante y tener una inmersión en 
otra cultura realmente expande horizontes y 
permite una visión profesional completa” afirmó 
Cindie Rivera, quien asegura que la visita tuvo 
una gran acogida por parte de los estudiantes 
dominicanos.

La Católica cuenta con las acreditaciones que 
la posicionan como una alternativa real para 
cualquier estudiante, además de tener los 
programas, servicios e instalaciones necesarios 
para recibir estudiantes de otros países. Para dar 
a conocer de manera puntual a la Institución, el 
Dr. Cortés y Cindie Rivera tuvieron un encuentro 
con las consejeras de los colegios visitados 
quienes aseguraron que La Católica es una 
opción para sus estudiantes. La presencia de 
la Universidad en las escuelas de República 
Dominicana apenas acaba de comenzar. Entre 
los planes a largo plazo se encuentran visitar 
más colegios en otras zonas de ese país.

De otra parte, los representantes de la PUCPR 
tuvieron la oportunidad de ser entrevistados en 
el programa nacional dominicano Telematutino 
11, donde hablaron brevemente sobre la 
Universidad.

La visita se dio en la semana del 14 al 18 de 
noviembre.

#PIONEROS EN EL MUNDO20



EVENTOS

Los juristas, doctor Efrén Rivera Ramos y el profesor José Julián Álvarez González, ambos catedráticos de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico y el 
profesor Carlos Gorrín, catedrático de Derecho de la Universidad Interamericana de Puerto Rico, fueron los ponentes en el evento y  el profesor José Frontera Agenjo, 
vicepresidente de Asuntos Administrativos y catedrático de la Escuela de Derecho de la PUCPR fungió como moderador.

Juristas de las Escuelas de Derecho 
de Puerto Rico discuten la ciudadanía 
americana en Puerto Rico
Los especialistas abordaron el tema desde la perspectiva académica y legal

El impacto de un cambio de estatus 
en la ciudadanía natural o estatutaria, 
o quizá la doble ciudadanía fueron 
algunos de los asuntos abordados 
por un grupo de destacados juristas 
que plantearon estos temas, con 
profundidad académica y seriedad, 
más allá del discurso político.  El 
análisis formó parte del foro El estatus 
de la ciudadanía y la ciudadanía en el 
estatus, auspiciado por la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto 
Rico. Los juristas, doctor Efrén 
Rivera Ramos y el profesor José 
Julián Álvarez González, ambos 
catedráticos de la Escuela de Derecho 
de la Universidad de Puerto Rico y el 
profesor Carlos Gorrín, catedrático 

de Derecho de la Universidad 
Interamericana de Puerto Rico, fueron 
los ponentes en el evento. Como 
moderador del foro, el profesor José 
Frontera Agenjo, vicepresidente 
de Asuntos Administrativos y 
catedrático de la Escuela de Derecho 
de la PUCPR.

El profesor Rivera Ramos planteó 
que el principal efecto ideológico 
a largo plazo de la concesión de la 
ciudadanía estadounidense a Puerto 
Rico ha sido la reproducción de la 
hegemonía de los Estados Unidos 
sobre la población puertorriqueña. 
“Por hegemonía se entiende la 
situación conducente a que un 

grupo, sector o pueblo terminen 
aceptando las condiciones de su 
dominación. Entre otras cosas, 
la ciudadanía ha contribuido a la 
configuración de un sujeto político, 
el puertorriqueño o puertorriqueña 
como ciudadana estadounidense, 
que se siente legitimado para hacer 
determinados reclamos a la vez que 
se somete al poder metropolitano. 
Ello ha descansado, en parte, en 
ciertos mitos o equívocos en torno 
a lo que significa esa ciudadanía.  
Finalmente, el estatus de ciudadano 
ha insertado un cierto grado de 
confusión, entre sectores de la 
población puertorriqueña y entre 
grupos considerables de las élites 

continúa en la página siguiente...
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estadounidenses, sobre todo de sus 
segmentos más liberales, acerca de lo 
que el llamado problema del estatus 
político entraña. Una visión lo plantea 
como el derecho de los ciudadanos 
de Estados Unidos en Puerto Rico al 
trato igualitario e inclusive a que el 
país sea admitido como estado de 
la Unión. Mientras que, para otros, 
lo que está en juego es el derecho 
del pueblo puertorriqueño a su libre 
determinación de conformidad con 
los requerimientos del derecho 
internacional” sostuvo.

De otra parte, el profesor 
José Julián Álvarez enfocó su 
presentación en la definición del 
tema, las razones para extender 
la ciudadanía estadounidense y 
las interrogantes jurídicas que 
esto ha planteado, incluyendo la 
diferencia entre ciudadanía natural 
o constitucional y la estatutaria. 
“La ciudadanía norteamericana de 
los nacidos en Puerto Rico es de 
naturaleza estatutaria y no proviene 
directamente de la enmienda 14 a 
la Constitución de Estados Unidos. 
Cuando la Ley de Inmigración y 
Naturalización de 1940 declaró que 
las personas que nacieran en Puerto 
Rico, a partir del 13 de enero de 1941, 
eran ciudadanos de Estados Unidos al 
nacer, eso no significaba que fueran 
ciudadanos de enmienda 14 sino que 
esa ley tuvo el propósito de corregir 
los errores y lagunas que produjo la 
naturalización colectiva y en masa 
de la Ley Jones de 1917” señaló el 
jurista. Álvarez añadió que, aunque a 
los nacidos en Puerto Rico no aplique 
la irrevocabilidad, sin su anuencia, 
de la ciudadanía norteamericana 
que aplica a los ciudadanos 
de la enmienda 14, privar a los 
puertorriqueños que la obtuvieron 
sin condiciones presentaría 
problemas de debido proceso de 
ley e igual protección de las leyes. 
Finalmente resaltó “Los problemas 
constitucionales y prácticos que 
presentaría una propuesta de 

impedir que los nacidos en Puerto 
Rico después de la independencia, 
de padre o madre ciudadanos 
de Estados Unidos, deriven esa 
ciudadanía de sus padres es una 
situación que habría que atender “ 
expresó Álvarez.

Mientras  el académico Carlos 
Iván Gorrín Peralta presentó el 
tema de la  ciudadanía dentro de 
las diversas opciones de estatus 
y analizó comparativamente la 
legislación propuesta en 1989–1991 y 
la considerada en el actual Congreso, 
incluyendo la doble ciudadanía.  
“La imposición de la ciudadanía 
de los Estados Unidos, contra la 
voluntad y por encima del repudio 
de los representantes electos del 
pueblo, respondió a intereses de 
los Estados Unidos. Perseguían 
reafirmar el dominio sobre Puerto 
Rico, adquirido en 1898, para 
adelantar los propósitos económicos, 
estratégico-militares y geopolíticos 
que motivaron la invasión y anexión 
del país. A mediados de siglo XX se 
quiso legitimar la relación territorial/
colonial mediante la creación de 
un pacto bilateral que finalizaba la 
relación territorial, apoyado sobre 
unos ´pilares´ que incluían la 
´ciudadanía común´. Los desarrollos 
desde entonces revelan que el 
modelo colonial sigue imperando, la 

colonia está quebrada y la relación 
actual no funciona ni para Puerto 
Rico ni para los Estados Unidos. Se 
ha intentado aprobar legislación 
congrecional para cambiar la relación 
actual abriendo nuevas posibilidades 
para manejar la ciudadanía 
estadounidense mediante el modelo 
de ciudadanía dual o recíproca en la 
independencia o la libre asociación“ 
sostuvo Gorrín.

El Lcdo. José Frontera Agenjo 
manifestó “Hemos querido sacar la 
discusión de un tema tan importante 
como este de los espacios típicos del 
discurso político y analizarlo desde 
una perspectiva jurídico-histórica, 
desde el derecho constitucional 
y la sociología del Derecho.  El 
acercamiento ha sido más amplio y 
ha tocado las dimensiones reales del 
problema en la relación ciudadanía 
y estatus. Es necesario educar para 
que el ejercicio político y democrático 
que hacemos como ciudadanos sea 
verdaderamente consciente y con 
conocimiento real de su alcance y 
consecuencias. De ahí las lecciones 
que nos dejan cada uno de los 
ponentes y de la discusión que 
hemos tenido durante este evento”.
El foro se celebró el miércoles, 9 de 
noviembre de 2022 en el Colegio 
de Abogados y Abogadas de Puerto 
Rico. 
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El evento contó con la participación como ponentes de 
Rossana López León, exprocuradora de las personas de 
edad avanzada  y del Dr. Carlos Díaz Vélez, presidente 
del Colegio de Médicos Cirujanos de Puerto Rico.

El problema principal es que el sistema de salud de 
Puerto Rico se ha convertido en uno controlado por 
diversos intereses afirmó López León

El Dr. Díaz resaltó que el sistema de salud de la Isla fue 
dejado en manos de las aseguradoras, sin supervisión 
ni fiscalización por parte del Estado.

Crisis en el sistema de salud: una 
afrenta contra la dignidad humana
Panelistas presentaron la crisis salubrista y su impacto en las poblaciones vulnerables

El Instituto de Doctrina Social de la 
Iglesia, dirigido por el Lcdo. Israel 
Santiago, presentó el conversatorio 
Crisis en el sistema de salud: una 
afrenta contra la dignidad humana. 
El evento contó con la participación 
como ponentes de Rossana López 
León, exprocuradora de las personas 
de edad avanzada  y del Dr. Carlos 
Díaz Vélez, presidente del Colegio de 
Médicos Cirujanos de Puerto Rico.

“El sistema de salud de Puerto Rico 
enfrenta una seria crisis. Algunos 
expertos aseguran que se encuentra 
al borde de un colapso. La fuga de 
médicos hacia los Estados Unidos ha 
provocado que el número de galenos 
en el país se haya reducido a cerca 
de 9,000. Esto está provocando que 
haya escasez de médicos en todo 
el País, particularmente médicos 
especialistas. Esta situación afecta 
la calidad de vida de nuestros 
ciudadanos quienes tienen problemas 
para accesar a servicios básicos de 
salud. Siendo el derecho a la salud un 
derecho humano básico y afectando 
esta situación la dignidad humana de 
nuestros conciudadanos, el Instituto 

DSI ha querido realizar este foro para 
discutir la problemática y aportar a la 
búsqueda de soluciones a la misma” 
explicó el Lcdo. Santiago.

Según la señora López León, el 
problema principal es que el sistema 
de salud de Puerto Rico se ha 
convertido en uno controlado por 
diversos intereses. Las aseguradoras 
médicas, entidades con fines de lucro, 
establecen políticas que obligan a 
racionar los servicios de salud en 
detrimento de la prevención y de 
la medicina primaria. Son diversas 
las barreras que se imponen a los 
pacientes, afectando principalmente 
a los más necesitados: las personas 
de edad avanzada. Propone como 
alternativa, entre otras, el transicionar 
a un sistema integrado de servicios 
donde se dé énfasis a la prevención 
y donde se ponga el pago por los 
servicios en manos de un pagador 
único, que no tenga fines de lucro.

Por su parte, el Dr. Díaz resaltó que el 
sistema de salud de la Isla fue dejado 
en manos de las aseguradoras, 
sin supervisión ni fiscalización 

por parte del Estado. De la misma 
manera, discutió el eterno problema 
de la discriminación en el pago 
por servicios médicos a los que se 
somete a los pacientes de Medicare 
en Puerto Rico, donde las tarifas 
pagadas son muy por debajo de las 
pagadas en Estados Unidos, por los 
mismos servicios y especialidades. 
También señaló, como causas para 
la fuga de médicos, el atraso en la 
obtención de licencias y números 
de proveedor a los médicos que 
comienzan así como los requisitos 
de credencialización irrazonables 
a los que son sometidos por las 
aseguradoras médicas entre otros. 
Mencionó que el Colegio Médico 
está trabajando para que se tomen 
medidas a corto plazo para atender 
esta fuga de médicos, como sería el 
establecimiento de una entidad única 
para la credencialización de médicos. 
Dijo que, si no se toman medidas 
rápidas, nuestro sistema de salud 
colapsará.

El evento se llevó a cabo el 3 de 
noviembre en la sala Madre Teresa de 
Calcuta.
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La Familia, Escuela de Sinodalidad
El Instituto de Matrimonio y Familia celebra evento como preámbulo al Sínodo de la Sinodalidad

Con el objetivo de preparar y 
contribuir al Sínodo de la Iglesia, el 
Instituto de Matrimonio y Familia de 
la PUCPR presentó el conversatorio 
La Familia, Escuela de Sinodalidad. 
“Con este evento buscamos 
presentar la importancia de vivir el 
espíritu y estilo sinodal en la Iglesia 
y cómo la familia cristiana debe 
ser escuela y modelo de este vivir 
sinodal” explicó el Dr. Jorge Macías 
de Céspedes, director del Instituto de 
Matrimonio y Familia. “Las 6 diócesis 
en Puerto Rico están llevando a 
cabo encuentros sinodales en 
preparación para el Sínodo. Nosotros 
en la PUCPR debemos contribuir 
y participar de este proceso y 
facilitarles a los estudiantes el que 
conozcan y entiendan que el vivir 
como cristianos en la Iglesia debe ser 
a modo sinodal, donde las grandes 
decisiones se tomen escuchando 
y haciendo partícipes al pueblo de 
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Dios” añadió Macías.

El conversatorio se llevó a cabo el 
17 de noviembre en la Sala Madre 
Teresa de Calcuta. Los ponentes 
invitados fueron el padre Jorge 
Cardona, coordinador de los 
preparativos al Sínodo en la diócesis 

de Caguas y los licenciados Israel 
Santiago Lugo y Carmen Nydia 
Cardona, quienes son esposos y 
compartieron la experiencia del 
matrimonio católico.

Para ver todos los conversatorios 
visita huellasdelfuturo.com
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Demografía y su relación con el largo plazo
El conversatorio formó parte de la V Certificación de Responsabilidad Pública y Gobernanza,  Puerto Rico: una 
mirada a largo plazo; una propuesta de esperanza.

El conversatorio Demografía y su 
relación con el largo plazo se ofreció 
como parte de la V Certificación 
de Responsabilidad Pública y 
Gobernanza, Puerto Rico: una mirada 
a largo plazo; una propuesta de 
esperanza. El conferenciante principal 
del evento fue el doctor Hernando 
Mattei, catedrático de la Escuela de 
Salud Pública del recinto de Ciencias 
Médicas de la Universidad de Puerto 
Rico. El doctor Mattei presentó datos 
impactantes, así como importantes 
proyecciones de variables sobre la 
población de Puerto Rico.

Entre los datos presentados se 
destacan el bajo nivel de fecundidad 
de las féminas en Puerto Rico, lo cual  
coloca a la Isla en un nivel más bajo 
que el nivel de baja fecundidad, así 
como la existencia de un crecimiento 
poblacional negativo desde el  2004. 
Este dato lo relacionó el ponente 
con la alta tasa de emigración de 
puertorriqueños, la baja tasa de 
natalidad y la alza en defunciones.  
De forma similar, presentó datos 
sobre el envejecimiento poblacional 
y la merma poblacional en todos los 
municipios de la Isla.

Sobre este punto, el catedrático de 
la Escuela de Salud Pública defendió 
la contención de que “La pérdida 
de población en los municipios 
del sur de Puerto Rico no se debió 
al terremoto y a los temblores 
del 2020”, como se reseñó en 
la prensa del país. Al respecto, 
presentó información y gráficos que 
evidenciaban que estos municipios 
ya venían perdiendo población al 
menos desde el  2010.

Por último, el ponente expuso 
varias proyecciones por diversos 
organismos estadounidenses y de 
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otras regiones del mundo sobre la 
población de Puerto Rico. Todas 
ellas puntualizan una gran pérdida 
poblacional,y proyectan una 
población para el 2050 entre los 2.7 a 
los 1.7 millones . Asimismo, presentó 
proyecciones impactantes sobre los 
efectos que el envejecimiento y la 
reducción poblacional tendrán en la 
educación en la Isla, tanto entre los 
grados de primero hasta duodécimo, 
como en la población universitaria.

La presentación del Dr. Mattei fue 
comentada por el Dr. Hernán A. Vera 
Rodríguez, director del Observatorio 
de Sociedad, Gobernanza y Políticas 
Públicas de la PUCPR. El Dr. Vera, 
analizó los efectos que los cambios 
demográficos y las proyecciones 
presentadas por el doctor Mattei 
pudieran tener en algunas políticas 
públicas y en la vida de los 
ciudadanos en el país.  Sobre el 
particular, destacó la desvinculación 
que ha existido entre el desarrollo 
de políticas y proyectos públicos en 
Puerto Rico y los datos demográficos. 
Según su criterio, ha sobrado política 
y ha faltado ciencia en la formulación 
de muchas políticas públicas en 

Puerto Rico. Por ejemplo, destacó 
que mientras la población infantil y 
joven del país disminuía, se hacían 
grandes las inversiones en las 
llamadas Escuelas del Siglo XXI. De 
igual forma, destacó los retos que la 
disminución de población en edad 
económicamente productiva (20-64 
años) suponen para las personas que 
emprenden nuevos negocios, sobre 
todo, ante el fenómeno denominado 
como La Gran Renuncia, en la cual 
muchas personas, generalmente de 
40 años o más han abandonado sus 
trabajos luego de la pandemia para 
dedicarse a otras actividades, o para 
“perseguir sus sueños”. También 
destacó los efectos en el presupuesto 
del país que pudieran acarrear estos 
cambios poblacionales, provocando 
un alza en el costo de vida en Puerto 
Rico, por razón de aumento en 
servicios públicos y utilidades, lo 
cual a su vez pudiera inducir a una 
mayor tasa de emigración, agravando 
aún más la situación de la Isla.  
Abogó por la adopción de criterios 
científicos en la formulación de 
políticas y planes gubernamentales y 
por el establecimiento de esquemas 
evaluativos para los mismos.

El conferenciante principal del evento fue el doctor Hernando Mattei, catedrático de la Escuela de Salud Pública 
del recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico. 
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Economía para el futuro: modelos 
alternativos y financiación
Panelistas proponen iniciativas para la economía de la Isla

El conversatorio Economía para 
el futuro: modelos alternativos y 
financiación que forma parte de la 
V Certificación de Responsabilidad 
Pública y Gobernanza sirvió de 
espacio para el análisis y discusión 
de propuestas alternas para mejorar 
la economía de la Isla.  El foro contó 
con la participación como ponentes 
de Juan Zaragoza,  presidente de la 
Comisión de Hacienda del Senado 
y exsecretario del Departamento de 
Hacienda y los economistas Dr. Juan 
Lara y Dr. Ricardo Fuentes.

Durante el evento se discutió cómo 
el modelo económico colonial 
fundamentado en la dependencia 
y en la ausencia de controles 
desde Puerto Rico que promuevan 

la equidad y una economía 
puertorriqueña, ve todavía más 
límites a su desarrollo sustentable 
por los amarres financieros.  
Según los panelistas el ahorro, la 
productividad, la cooperación, la 
gestión desde la base misma de las 
comunidades, las sinergias con el 
Puerto Rico migrante son opciones 
reales y realizables partiendo de 
consensos sensatos e irrefutables 
y colocar a Puerto Rico en el centro 
que le corresponde geográfica, 
cultural y económicamente debe ser 
un objetivo perseguido mediante 
modelos alternativos de la economía 
del país.

El doctor Fuentes planteó que 
es fundamental rescatar las 

instituciones públicas del vaivén 
partidista con mayor transparencia 
y participación ciudadana. “Sin un 
gobierno efectivo, será sumamente 
difícil implementar una estrategia 
de desarrollo económico. A su vez, 
esa estrategia debe estar dirigida a 
fortalecer instituciones ya existentes 
para promover la innovación 
tecnológica, la reducción de pobreza 
y desigualdad, y fortalecer el capital 
nativo en áreas estratégicas para la 
Isla. Por ejemplo, las universidades 
públicas, las universidades privadas 
sin fines de lucro, el Fideicomiso de 
Ciencia y Tecnología, el Instituto 
de Desarrollo de la Juventud, y el 
Banco de Desarrollo Económico ya 
están haciendo trabajo crítico para 
encaminar nuestra economía hacia 
continúa en la página siguiente...
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el desarrollo económico. Nos urge 
canalizarle más recursos a este tipo 
de organizaciones. Esto, junto al 
rescate de nuestras instituciones 
públicas de la corrosividad del 
partidismo, podría permitir que 
la economía se desarrolle de 
forma que más puertorriqueños y 
puertorriqueñas podamos quedarnos 
en la Isla” sostuvo.

Por su parte el senador Juan 
Zaragoza manifestó “Puerto Rico 
ha pasado en los pasados 20 a 30 
años por un proceso progresivo de 
desmantelamiento institucional y 
estamos perdiendo la capacidad de 
estado. Este desmantelamiento se 
ha dado de forma desordenada y no 
planificada. Este desmantelamiento 
les quita la capacidad a las agencias 
para brindar los servicios básicos y 
esto, sin entrar en el tema de actuar 
bajo emergencias.  Las instituciones 
son sumamente importantes en el 
desarrollo económico.  El camino 
hacia el desarrollo económico en el 
futuro tiene que estar pavimentado 
con un mejoramiento institucional, 
con una reconstrucción de nuestras 
instituciones. Mi visión es que no 
podemos pensar en un desarrollo 

económico futuro sin instituciones. 
Debemos pensar a Puerto Rico 
en cómo lo queremos y entonces 
desarrollar agencias a tenor con esa 
visión”.  El senador sostuvo que, por 
ejemplo, parte de esas instituciones 
que deben restablecerse en la 
Isla son el Banco de Fomento y 
el Departamento de Desarrollo 
Económico.

El Dr. Lara se enfocó en la creación 
de una agenda que permita abordar 
la transformación económica. 
“Uno puede pensar en un marco 
conceptual para lo que sería la 
agenda de la economía de Puerto 
Rico hacia el futuro. Pienso que 
una manera de poner esto en 
perspectiva es darle un orden en 
el que se abordaría esa agenda de 
transformación económica y los 
elementos de esa agenda. Primero 
hay que reconstruir y reparar una 
serie de cosas. De inmediato en 
esa agenda hay que reconstruir el 
sistema energético. Y más allá de 
actualizar el sistema hay que tomar 
decisiones en los roles. Ambas deben 
darse de la mano. Además, hay 
que reconstruir la infraestructura, 
incluyendo la vial, el sistema de 

acueductos y alcantarillados, 
viviendas. Adicional a la agenda 
de recuperación y reconstrucción 
tenemos que atender también 
la recuperación, consolidación y 
fortalecimiento de cosas que ya 
tenemos, pero que se han debilitado. 
Por ejemplo, debemos fortalecer la 
manufactura y el turismo, promover 
su crecimiento y diversificarlo. Sin 
duda hay que también trabajar en 
el fortalecimiento de la educación 
y la salud que son esenciales y son 
áreas en las que en los pasados 
años hemos ido hacia atrás. En 
resumen, tenemos que reconstruir 
y poner al día lo que se nos ha 
dañado, consolidar y fortalecer lo 
que tenemos y se nos ha debilitado y 
todo eso hay que hacerlo a la misma 
vez que pensamos en lo nuevo que 
vamos a estar trayendo a nuestra 
economía porque no podemos 
replicar la economía del pasado.  Lo 
que queremos es estar conectados 
en las industrias del futuro. Tenemos 
que atender lo que tradicionalmente 
hemos desatendido y descuidado” 
indicó Lara.

El evento se celebró por la plataforma 
ZOOM el 8 de noviembre de 2022.
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Los doctores Carlos del Valle y Edwin Irizarry Mora fueron los ponentes invitados al evento que fue moderado por el Lcdo. Víctor García San Inocencio, organizador de ReSTI

Planificación y Desarrollo Sustentable
Economistas visualizan el futuro económico de la Isla al presente y de cara al futuro

Como parte de la V Certificación 
de Responsabilidad Pública 
y Gobernanza, un panel de 
especialistas en el tema de 
economía conformó el conversatorio 
Planificación y Desarrollo Sustentable.  
Los doctores Carlos del Valle y 
Edwin Irizarry Mora fueron los 
ponentes invitados al evento que 
fue moderado por el Lcdo. Víctor 
García San Inocencio, organizador 
de ReSTI.  El conversatorio tuvo 
como eje central el analizar cómo la 
planificación del país y su desarrollo 
sustentable ha sido un proyecto 
incompleto e ineficiente durante 
más de setenta años. “Pensar al 
país desde Puerto Rico, planificar la 
utilización sensata de sus recursos 
humanos, culturales, intelectuales 
y naturales es un imperativo que 

no admite posposición. Pensado en 
claves de presente y futuro, y, desde 
aquí, hacia el mundo, la planificación 
y el desarrollo sustentables 
son otros de los imperativos 
inaplazables” explicó García San 
Inocencio.

Por su parte, el Dr. Edwin Irizarry 
Mora expuso “En Puerto Rico se 
ignora el concepto de planificación, 
a pesar de que el país fue uno de 
los primeros en América Latina 
y el Caribe en tener una agencia 
gubernamental dedicada al ejercicio 
de la planificación integral. En el 
caso del concepto ´desarrollo 
económico´, este se confunde con 
el de ´crecimiento económico´. 
El desarrollo implica que las 
condiciones de vida de la población 

del país mejoren como consecuencia 
de lo que ocurra en el sistema 
económico. Mientras, cuando 
hablamos de crecimiento, nos 
referimos a un aumento en ciertas 
variables macroeconómicas como la 
producción, el ingreso y el empleo”.

“El desarrollo sostenible o 
sustentable toma en consideración 
el uso racional y eficiente de los 
recursos con los que cuenta la 
sociedad hoy, de tal suerte que las 
generaciones del futuro puedan 
disfrutar también de dichos 
recursos. En otras palabras, según lo 
definió la ONU a fines de la década 
de 1980, las actividades humanas 
tienen que tomar en consideración la 
vulnerabilidad del medio ambiente y 
de los recursos naturales, porque si 
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continuamos al ritmo de explotación 
que llevamos, la humanidad no 
contará con aire limpio, con agua 
potable, ni con tierras sanas para 
siquiera subsistir” añadió.
 
“No debemos perder de vista 
que la discusión de estos 
temas es fundamental en el 
contexto de Puerto Rico, porque 
desafortunadamente las decisiones 
de política pública en nuestro país se 
han apartado, tanto de los procesos 
de planificación integral, como de los 
objetivos de desarrollo sustentable 
que se han definido a nivel global” 
concluyó Irizarry Mora.

El Dr. Carlos Valle sostuvo “De 
entrada tenemos que reconocer que 
tenemos un problema económico 
universal y ese problema económico 
es la escasez de los recursos y su 
versatilidad. En algunos casos los 
recursos son escasos, en algunos 
lugares más que en otros, ya sea 

por acceso o por geografía. Esos 
recursos que a su vez son escasos 
y son versátiles los vamos a usar 
para satisfacer necesidades y 
deseos humanos que son ilimitados 
y recurrentes. A nivel individual 
el problema económico en una 
economía como la nuestra, que 
es orientada al mercado con la 
moneda como medio de intercambio 
principal, tenemos el problema 
que enfrentamos: un presupuesto 
limitado. A nivel social el asunto 
es más complicado porque es 
un problema de asignación o de 
distribución de recursos para 
satisfacer esas necesidades”.

“Para resolver estos problemas, ya 
sean individuales o colectivos, el 
ser humano ha diseñado sistemas 
económicos. Un sistema económico 
es un conjunto de arreglos 
institucionales y de mecanismos 
de coordinación para resolver estos 
problemas económicos. En estos 

sistemas hay dos mecanismos 
básicos para coordinar y dirigir esa 
actividad económica que son el 
mercado y la planificación. Nuestra 
economía está mas orientada 
al mercado, y un mercado se 
refiere a una institución que lo 
que hace es juntar compradores 
y vendedores, entiéndase 
demandantes y suplidores, para 
que interactúen con la intención 
de llevar a cabo un intercambio. 
La otra herramienta para poder 
tomar decisiones es la planificación. 
La planificación es cómo usamos 
unos medios para alcanzar unos 
fines a través del diseño de cursos 
de acción y, podemos decir, que 
es la premeditación de la acción, 
o sea, antes de actuar hay que 
organizarnos para ver qué vamos a 
hacer. Es un ejercicio de la política, 
aunque sea una herramienta 
económica, porque es un proceso de 
toma de decisiones” añadió.
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Para este evento, La Católica invitó como ponentes al Dr. Carlos Díaz Vélez, presidente del Colegio de Médicos Cirujanos de Puerto Rico y al Dr. Léster Martínez, nominado 
a secretario adjunto de Defensa para Asuntos de Salud de los Estados Unidos. El foro fue moderado por el Lcdo. Carlos Santiago Rosario, director legal del Hospital Auxilio 
Mutuo.

Análisis profundo del precario 
ecosistema de los servicios de salud
Entre los ponentes del conversatorio se destacó el nominado a secretario adjunto de Defensa para Asuntos de 
Salud de los Estados Unidos

La V Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza, organizada 
por la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico y su 
proyecto Responsabilidad Pública, 
Transparencia e Integridad 
(ReSTI) continúan con la serie de 
conversatorios de análisis profundo 
de temas relevantes para el futuro 
de la Isla.   Como parte de esta 
certificación la Institución presentó el 
conversatorio El precario ecosistema 
de los servicios de salud en el que se 
discutió la pérdida de profesionales 
de la salud, el impedimento o demora 
para acceder a prestar servicios a las 
aseguradoras, el cuestionamiento 
continuo a tratamientos y 
medicamentos, lo que demora el 

recibo de atención, entre otros 
puntos.

Para este evento, La Católica invitó 
como ponentes al Dr. Carlos Díaz 
Vélez, presidente del Colegio de 
Médicos Cirujanos de Puerto Rico y 
al Dr. Léster Martínez, nominado a 
secretario adjunto de Defensa para 
Asuntos de Salud de los Estados 
Unidos. El foro fue moderado por 
el Lcdo. Carlos Santiago Rosario, 
director legal del Hospital Auxilio 
Mutuo.

El Dr. Léster Martínez enfocó su 
ponencia en la evolución de la 
tecnología, a nivel mundial, y el 
impacto que esto trae a la salud y 

a la medicina.   “Toda tecnología 
tiene dos filos. El filo o lado bueno 
y el lado malo. Hay que entender 
que hay aspectos éticos y aspectos 
financieros que influencian en el 
despliegue de la tecnología médica. 
Hoy lo que estamos viviendo en 
cuestión de tecnología médica es una 
aceleración logarítmica que no es 
lineal” explicó.

“Sobre la aplicación de estas 
tecnologías el médico sostuvo 
“Quiero enfatizar en dos áreas: la de 
la telemedicina y la bioinformática. 
Mi primer paciente que traté 
mediante telemedicina lo traté en 
el 1990 y tenia todos los elementos 
para hacerlo. Lo que detuvo el 

continúa en la página siguiente...
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crecimiento de la telemedicina fueron 
dos conceptos: el pago, porque las 
aseguradoras no estaban pagando 
por ese servicio; y el otro, un asunto 
de licencias, porque se debe tener 
la licencia del estado donde se está 
practicando. En cuestión de sensores 
yo puedo captar cualquier señal 
electrónica o biomolecular en un 
paciente. Eso no es un problema para 
la telemedicina porque la tecnología 
existe y está lista para desplegarse. 
Yo puedo ver por dos sensores en la 
piel, colocados en una pierna y en un 
brazo, todos los índices cardiacos de 
un paciente y puedo saber cuándo 
un paciente empieza fallo antes de 
que el cuadro clínico lo note. Hay 
herramientas, como las de análisis 
predictivo, usando esa data masiva 
se podría predecir qué paciente va a 
pasar por tal cuadro clínico mucho 
antes de que el cuadro clínico se 
presente y así poder responder pronto 
a la situación de salud. Las primeras 
iniciativas de esto se han visto en la 
detección de sepsis” añadió.

Por su parte, el Dr. Carlos Díaz Vélez, 
presidente del Colegio de Médicos 
Cirujanos de Puerto Rico explicó 
lo que, según él, son los factores 
contribuyentes para la crisis del 
ecosistema de salud. “En EE.UU. los 
pagos per cápita para el cuidado 
de salud alcanzan los $13,000 por 
persona, en Puerto Rico es de $4,000, 
equivalente a un 69% menos. El 
punto de referencia de Medicare 

Advantage de Puerto Rico es ahora 
43% por debajo del promedio de 
EE.UU. En Puerto Rico, este programa 
ha enfrentado reducciones de más del 
20% desde 2011 en comparación con 
las tasas de EE. UU., mientras que el 
promedio allá ha aumentado un 4% 
durante el mismo período. Del 2% 
al 3% de los pacientes consumen el 
80% de los presupuestos médicos. 
Es necesario centrar la atención 
en las enfermedades crónicas: la 
diabetes es la afección más costosa 
en Puerto Rico por razones genéticas 
y dietéticas” sostuvo.

El médico añadió que “La merma 
por éxodo, retiro y restricciones 
profesionales de acceso de la 
mitad de los médicos del país en 
los pasados diez años y números 
igualmente alarmantes de otros 
profesionales de la salud restringen 
grandemente la capacidad sistémica 
de atención oportuna a los pacientes. 
Se proyecta que el próximo corte a la 
mitad de los médicos (de la base de 
18,000 a 9,000) a la siguiente podría 
materializarse en un plazo más breve. 
El cuadro actual de espera por citas y 
de concentración de pacientes por día 
es ya insostenible”.

“El sistema de salud puertorriqueño 
es un ecosistema colapsante. 
Durante las pasadas dos décadas 
ya ha más que duplicado el dinero 
que succiona. Sin embargo, no es un 
sistema que pueda financiarse local 

y totalmente, desde hace un cuarto 
de siglo, de manera equilibrada.  
Esto ha provocado déficits que 
se acumularon en empréstitos 
operacionales gubernativos durante 
los primeros años y una dependencia 
feroz de transferencias federales. 
Cíclicamente, en los últimos años, 
el gobierno de Puerto Rico ha tenido 
que ir de abismo en abismo para el 
financiamiento del aseguramiento 
público.  Por eso nos llena de mucho 
entusiasmo contar con el análisis 
profundo de estos profesionales” 
sostuvo el Lcdo. Víctor García San 
Inocencio, organizador de ReSTI.

Añadió “Mientras las ganancias de 
las aseguradoras se multiplican, los 
proveedores de servicios de salud 
se han ido empobreciendo, cerrando 
operaciones y migrando en una 
proporción sustancialmente más 
considerable que la población, entre 
dos y tres veces.  La falta de controles 
reales a las aseguradoras privadas 
comerciales, le han permitido pagar 
a los proveedores sumas hasta cinco 
veces menores de lo que pagan, 
por el mismo servicio, a los mismos 
proveedores en los seguros privados. 
Este último sector abarca el 60% del 
universo asegurado, mientras que 
40% corresponde al sector asegurado 
público”.

El conversatorio El precario ecosistema 
de los servicios de salud se llevó a cabo 
el martes, 22 de noviembre.
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Futuro Energético
Expertos exponen la realidad de la Isla en el asunto de la energía

El futuro energético fue el tema de 
discusión más reciente en la serie 
de conversatorios que forman la 
V   Certificación en Responsabilidad 
Pública y Gobernanza, organizada 
por la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico y su 
proyecto Responsabilidad Pública, 
Transparencia e Integridad (ReSTI). 
El foro sirvió de espacio de análisis 
sobre la realidad de Puerto Rico 
ante la crisis de energía eléctrica. El 
panel estuvo compuesto por el Dr. 
Rolando Emmanuelli, especialista 
jurídico del futuro energético del 
país; los doctores Agustín Irizarry y 
Efraín O’Neill Carrillo catedráticos 
de ingeniería eléctrica en el recinto 
de Mayagüez de la UPR y el Lcdo. 
Fernando Agrait, ejecutivo del 
Instituto de Competitividad y 

Sostenibilidad Económica. El Sr. 
Josen Rossi, presidente del Instituto 
de Competitividad y Sostenibilidad 
Económica y CEO de Aireko fungió 
como moderador.

El Dr. O’Neill-Carrillo expuso los 
retos a los que se enfrenta el futuro 
energético.  “Estamos en una 
coyuntura histórica, donde la quiebra 
del gobierno y la AEE, y la negativa de 
innovar son una amenaza para lograr 
convertir la promesa y esperanza 
en una transición colectiva hacia 
recursos renovables distribuidos 
y más resilientes. No podemos 
seguir prisioneros de un modelo 
centralizado, basado en recursos 
fósiles y anacrónicos. Se tienen 
los medios para lograr un sistema 
eléctrico distinto, en sus aspectos 

sociales y tecnológicos. Mantener 
o reconstruir el sistema eléctrico 
que había antes es como pretender 
solo usar teléfonos tradicionales de 
línea, y dejar, y hasta penalizar, el 
uso de teléfonos celulares. Y quienes 
llevarán la peor parte de ese ‘futuro 
que permanece en el pasado’, son las 
poblaciones vulnerables, las personas 
que no tienen poder económico o 
político, ni foros efectivos para que se 
atiendan sus reclamos y necesidades” 
sostuvo el ingeniero catedrático.

Por su parte, el Dr. Agustín Irizarry 
fue positivo sobre la posibilidad de 
un futuro mejor en este tema, en 
especial si se integran los recursos 
renovables a la red actual. “Pretendo 
mirar este tema desde el punto 
de vista de si hay o no hay futuro 

El panel estuvo compuesto por el Dr. Rolando Emmanuelli, especialista jurídico en el  futuro energético del país; los doctores Agustín Irizarry y Efraín O’Neill Carrillo 
catedráticos de ingeniería eléctrica en el recinto de Mayagüez de la UPR y el Lcdo. Fernando Agrait, ejecutivo del Instituto de Competitividad y Sostenibilidad Económica.

continúa en la página siguiente...
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energético en Puerto Rico. Me 
complace responder que si, que 
existe un brillante futuro energético. 
Desde hace décadas hemos estado 
identificando los recursos endógenos 
o recursos energéticos renovables 
que poseemos en Puerto Rico 
para producir electricidad y que 
podamos aprovechar. En Puerto 
Rico tenemos abundantes recursos 
energéticos renovables y no debemos 
preguntarnos cómo integrarlos a la 
red eléctrica existente, si no debemos 
hacernos la pregunta contraria, 
¿Cómo ajustamos la red eléctrica, 
tanto la estructura física como la 
planificación y operación, para 
permitir el máximo uso de la energía 
del viento, del sol y del océano?  
Utilizando solo el 10% del recurso 
disponible en el viento, el sol y el 
océano podríamos producir el 115% 
de la energía eléctrica consumida 
en Puerto Rico usando el año 2006 
como el año base, por ser el año de 
mayor consumo de energía en la Isla.  
Con estos datos puedo aseverar que 
el futuro energético es sostenible y 
puede estar basado en estos recursos 
y ser un sistema resiliente” expresó.
 
El Lcdo. Emmanuelli indicó  “La 
Autoridad de Energía Eléctrica 
está atravesando un proceso de 
reestructuración y eso lo que significa 

es que está en un trámite especifico 
para reducir sustancialmente el 
monto de la deuda que tiene para 
tratar de tener un nuevo comienzo 
financiero  que permita cumplir 
con la política pública de prestar el 
mejor servicio energético.  Hay dos 
dimensiones bien importantes. En el 
proceso de confirmación del plan de 
ajuste de la deuda todas las partes 
con interés que sean afectadas por el 
proceso de reestructuración pueden 
hacer planteamientos. En términos 
de expertos, de estudios, de peritos, 
de preocupaciones ambientales 
habría una oportunidad y se debe 
participar. El issue de la sostenibilidad 
de la reestructuración de la deuda es 
principal o lo que llaman affordability, 
que es cuánto la Autoridad y el país 
puede pagar. Esa información es 
necesaria llevarla a los tribunales. 
No necesariamente la Junta de 
Supervisión Fiscal lo va a presentar 
en todas sus dimensiones. Eso es 
algo más complejo que requiere el 
que se organicen diversas entidades 
y grupos, que se consigan los fondos 
para contratar los expertos y ese 
proceso debe empezarse desde 
ahora porque se sabe ya que va a 
haber un proceso de confirmación. La 
otra dimensión que es fundamental, 
porque tiene mucho peso, es la 
organización de la sociedad civil y 

la participación en la formulación 
del conocimiento sobre el tema que 
implica asuntos legales, de ingeniería 
y ciencia. Hay muchos recursos 
en el país que pueden hacer esas 
aportaciones de conocimiento”.

Mientras, el Lcdo. Fernando Agrait 
indicó “En Puerto Rico tenemos un 
marco legal energético de clase 
mundial. Tenemos una entidad 
independiente profesional no política 
como regulador que es el Negociado 
de Energía que toma las decisiones 
que hay que tomar sobre el desarrollo 
energético.  La Ley 17 del 2010 es 
muy clara en el concepto de justicia 
energética, no solamente es que haya 
energía a un precio razonable, si no 
que haya energía limpia y que sea 
resiliente, que cada puertorriqueño, 
no importa donde resida, tenga 
acceso a energía eléctrica.  Añade 
esta ley el mandato de crear un 
mercado que ya existe parcialmente 
y que son los productores e 
instaladores privados de sistemas 
fotovoltaicos. El último mandato de 
política pública es que el sistema 
tenga la más amplia participación 
pública, transparencia, información y 
participación ciudadana”.
  
El conversatorio se llevó a cabo el 29 
de noviembre de 2022.
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El evento contó con la participación como ponentes del Lcdo. Rolando Emmanuelli, presidente del bufete Emmanuelli, CSP;  Lcda. Jessica Méndez Colberg,  vicepresidenta y 
socia capital del bufete Emmanuelli, CSP;  Lcda. Zoé Negrón,  abogada asociada senior II del bufete Emmanuelli, CSP.

¿Es leonino el contrato de LUMA?
Expertos en el tema energético analizan el acuerdo con la compañía de electricidad

La Escuela de Derecho celebró el 
conversatorio ¿Es leonino el contrato 
de LUMA?  El evento contó con 
la participación como ponentes 
del Lcdo. Rolando Emmanuelli, 
presidente del bufete Emmanuelli, 
CSP;  Lcda. Jessica Méndez Colberg,  
vicepresidenta y socia capital del 
bufete Emmanuelli, CSP;  Lcda. 
Zoé Negrón,  abogada asociada 
senior II del bufete Emmanuelli, 
CSP y la Prof.ª María Teresa Alicea 
Pierantoni, catedrática asociada de 
la Escuela de Derecho quien fungió 
como moderadora.  Todos ellos son 
figuras destacadas en el tema de la 
energía en Puerto Rico.

“En este evento estuvimos 
analizando la legalidad del contrato 
de LUMA. Sabemos que ese 
contrato está en el centro de una 

gran controversia sobre nuestro 
sistema eléctrico y nosotros, como 
abogados y abogadas, analizamos la 
situación y la conclusión se reitera: 
es un contrato nulo por estar en 
contra de la ley vigente en Puerto 
Rico y por estar en contra del orden 
público. Por eso es un contrato 
leonino. Un contrato leonino es 
aquel que tiene todas las claúsulas a 
favor de una sola de las partes. Una 
de las partes se beneficia y la otra se 
perjudica” sostuvo el Lcdo. Rolando 
Emmanuelli.

Por su parte, la  Lcda. Jessica 
Méndez Colberg expresó “El 
contrato tiene muchos aspectos que 
llaman a su nulidad, pero uno de los 
aspectos en los que más no hemos 
enfocado es que el contrato es 
uno leonino y no hay balance entre 

las prestaciones. En este caso el 
beneficio favorece a LUMA.

En relación con las exigencias que 
se le deben hacer al gobierno sobre 
este tema,  la Lcda. Zoé Negrón 
expuso  “En este momento, como 
pueblo, lo que debemos hacer 
es exigirle al gobierno que deje 
expirar el contrato en la fecha de su 
vencimiento, el 30 de noviembre. 
Eso algo bien puntual que podemos 
hacer. También exigir que cuando 
LUMA se vaya entren en un periodo 
de transición para la propuesta de 
´Queremos Sol´, que es la propuesta 
de energía renovable, resiliente y 
participativa pública que necesita 
Puerto Rico”.

El conversatorio se llevó a cabo el 8 
de noviembre de 2022.
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Presentes los Pioneros en el Marriott University Program
Cinco estudiantes de la Escuela Universitaria de Turismo, Hotelería y Artes Culinarias participaron del evento

Un selecto grupo de 
estudiantes de la Escuela 
Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes 
Culinarias (EUTHAC), 
específicamente de 
los programas de 
Administración de Hoteles 
y Restaurantes y de Artes 
Culinarias participaron 
del Marriott University 
Program. Este evento es 
una iniciativa de la cadena 
que se ofrece  con el 
objetivo de conocer las 
necesidades y expectativas 
laborales que tienen los 
futuros profesionales de 
la industria turística. La 
cadena Marriott, quien 
ha ganado por varios 
años el premio de Mejores 

Patronos busca continuar 
posicionándose en la 
mente de estos futuros 
talentos ajustándose a 
las necesidades de esta 
generación.
“Durante la mañana del 
evento los estudiantes 
tuvieron la oportunidad de 

conocer las marcas que 
administra Marriott en 
Puerto Rico y el Caribe. De 
igual manera, participaron 
de una mesa redonda y un 
conversatorio con cinco 
directores de Recursos 
Humanos de las marcas 
más prestigiosas de esta 

cadena como Ritz Carlton, 
St. Regis, Sheraton, Aloft, 
entre otras” explicó la Dra. 
Melissa Bonilla, catedrática 
asociada de la EUTHAC.

La facultativa añadió que 
próximamente se firmará 
un acuerdo de colaboración 
con la empresa. “Este 
acuerdo será para la puesta 
en marcha de la siguiente 
fase de este proyecto en 
la cual estudiantes de las 
carreras de Administración 
de Hoteles, Artes 
Culinarias y Empresarismo 
Turístico   continuarán su 
formación como  trainees  
en una de las trece 
propiedades que tienen en 
Puerto Rico” sostuvo.

EUTHAC RECIBE A LOS ESTUDIANTES DE LA ESCUELA SUPERIOR 
CATALINA MORALES DE MOCA
La Escuela Universitaria de Turismo, 
Hotelería y Artes Culinarias abre 
sus puertas  a los estudiantes de la  
escuela superior Catalina Morales del 
municipio de Moca.
Los estudiantes tuvieron la 
oportunidad de conocer el 
campus de Mayagüez y de visitar 
las instalaciones de la Escuela 
Universitaria de Turismo, Hotelería 
y Artes Culinarias de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico. 
De igual manera, la doctora Melissa 
Bonilla Oliver les ofreció una charla 
sobre los ofrecimientos académicos 
que tiene la EUTHAC, sobre los 
viajes académicos, intercambios 
estudiantiles y la disponibilidad de 
centros de prácticas   para que el 
estudiantado pueda desarrollarse 
como futuros profesionales.
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¿Buscas recetas para compartir en familia?
La chef  Yadira Pacheco comparte recetas deliciosas

La chef  Yadira Pachecho, catedrática 
de la Escuela Universitaria de 
Turismo, Hotelería y Artes Culinarias 
del recinto de Mayagüez de La 
Católica, comparte cuatro deliciosas 
recetas para realizarlas en las 
festividades  y compartir en familia.
 
Hummus de calabaza

Ingredientes
425 g de garbanzos cocidos (1 ½ tarro, escurrido)
80 g de calabaza horneada (o puré de calabaza sin 
azúcar)
2 cucharadas de zumo de limón
1 diente de ajo mediano crudo o 2 asados
2 cucharadas de tahini (pasta de sésamo)
½ cucharadita de curry molido
½ cucharadita de pimentón dulce
½ cucharadita de sal marina
Puede acompañarlo con pan de pita o verduras 
crudas frescas cortadas en bastoncitos (zanahoria, 
apio, pimiento)

Preparación
Escurre los garbanzos, reservando un poco del líquido 
de conservación. Pase a un procesador de alimentos o 
batidora junto con los ingredientes restantes.
Triture hasta obtener una pasta cremosa y suave, 
raspando los lados con una espátula según sea 
necesario.
Pruebe y ajuste los condimentos si fuera preciso; agregue 
zumo de limón para darle más acidez, pimentón para 
aportar un sabor más ahumado, más ajo o curry para 
que tenga más intensidad y puré de calabaza si quiere el 
hummus más dulce. También puedes utilizar el líquido 
de los garbanzos reservado o un poco de aceite de oliva 
para hacerlo más líquido o cremoso.
Transfiera el hummus a un cuenco y forme círculos 
concéntricos con la parte trasera de una cuchara para 
que quede una presentación más bonita. Espolvoree con 
una pizca de pimentón y perejil picado, riegue con un hilo 
de aceite de oliva y sirva acompañado del pan de pita o 
de los bastones de verduras, o de ambas cosas.

 Ensalada de calabaza, espinaca, 
queso feta y aliño de cranberry
 
Ingredientes
1 calabaza, pelada, sin semillas y cortada en trozos 
grandes
100g de queso feta}
2 tazas de espinaca
100 ml de aceite de oliva
nueces en trocitos
semillas de calabaza peladas
 
Ingredientes del aliño
100 ml de aceite de oliva
2 cucharadas de miel
75ml de vinagre de vino tinto
2 cucharadas de cranberry

Preparación
Precalienta el horno a 220c. Coloca la calabaza dentro de 
una bandeja y mézclela en los 100ml de aceite de oliva, 
sazónela con sal y pimienta. Póngala dentro del horno 
durante 25-35 minutos dándole la vuelta hasta que esté 
dorada. Sáquela del horno y déjela reposar hasta que 
esté templada.
Para el aliño, en un tarro de 1 litro y añada la miel y 
póngala a fuego medio. Deje que la miel hierva, luego 
añada el vinagre y redúzcalo a 1/4. Añada los restantes 
100ml de aceite de oliva y vuelva a hervir. Apague el 
fuego. Rápidamente remuévalo en las pasas de Corinto 
escurridas y los piñones y guárdelo a temperatura 
ambiente.
Mientras la calabaza esté caliente póngala dentro de 
un cuenco grande y añada 5 cucharadas del aliño de 
piñones, mézclelo en un poco de feta y espinacas y 
presénelo en un plato a tu gusto.
Para finalizar echa por encima las almendras y las pepas 
de calabaza

 

Limonada con Menta

Ingredientes (4 porciones)
8 limones su jugo
4 cucharadas de azúcar
8 ramitas de menta desinfectada y troceada
4 tazas de hielo
4 tazas de agua con gas
4 limones cortados en rebanadas
Procedimiento
Mezcle el jugo de limón con el azúcar y la menta.
Mezclae con los hielos con los hielos.
Agregue el agua con gas y unas cuantas rebanadas 
de limón y hojas de menta.

Bizcocho de Calabaza

Ingredientes:
4 huevos
2 tazas de azúcar negra
1 taza de aceite de maíz
2 tazas de calabaza rallada
2 tazas de harina bizcocho
1 cda vainilla
1cda canela a gusto
½ cdta nuez mosmada
½ cdta All spice

Preparación
En una batidora eléctrica, batir huevos y azúcar hasta 
que estén bien cremosos. Añada aceite y la calabaza 
rallada. Luego ir añadiendo la harina y las especias e 
incorporar   todos los ingredientes  hasta que se hayan 
unido de manera uniforme . Hornear en molde perforado 
por 1 hora a 350 F.
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Recinto de Mayagüez de PUCPR celebra 
Semana de la Puertorriqueñidad
Se presenta libro La visita del almirante Cristóbal Colón a Borikén

Como parte de las actividades de 
la Semana de la Puertorriqueñidad 
el pasado jueves, 17 de noviembre 
de 2022, la biblioteca Beato Carlos 
Manuel Cecilio Rodríguez Santiago 
presentó el libro La visita del almirante 
Cristóbal Colón a Borikén del Lcdo. 
Israel Roldán González. Según el 
profesor Edwin Ramos, quien hizo 

los acercamientos al Lcdo. Roldán 
para presentar su libro en el recinto, 
el propósito era llevar autores 
puertorriqueños donde pudieran 
dialogar con la facultad y los 
estudiantes.
La presentación del libro estuvo a 
cargo del Dr. Jorge María Ruscalleda 
Bercedóniz, quien también escribió 

el prólogo. Ruscalleda Bercedóniz es 
conocedor de la obra del Lcdo. Roldán 
y grandes amigos desde la infancia. 
Luego el autor comentó acerca de sus 
investigaciones donde se demostraba 
la entrada de Colón por la bahía de 
Aguadilla. El autor donó un ejemplar 
de su libro para la biblioteca para que 
pueda ser utilizado como referencia.
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Estudiantes de La Católica de Mayagüez 
aprenden el lado práctico de las matemáticas
Depreciación: el lado práctico y la matemática relacionada

La Sociedad Universitaria de 
Matemáticas Aplicadas, auspició 
la charla Depreciación: el lado 
práctico y la matemática relacionada.  
La actividad se llevó a cabo 
presencialmente y de forma remota 
en las instalaciones de EUTHAC en 
La Católica de Mayagüez.

El CPA William E. Guardiola Vargas, 
presidente de Guardiola, CPA, 
PSC, fue el conferenciante. Según 
mencionó William Guardiola preparó 
su presentación enfocándose 
principalmente en la matemática 
aplicada y en los aspectos prácticos 
de la depreciación. La información 
ofrecida incluyó los diferentes 
métodos de depreciación enfatizando 
en la depreciación acelerada y en la 
depreciación de línea recta. Guardiola 
resolvió ejercicios matemáticos 

relacionados con los métodos de 
depreciación. Además, explicó la 
disminución de la vida útil de los 
activos fijos, el residual, la diferencia 
entre amortización y depreciación, 
entre otros aspectos.

A través de diferentes perspectivas 
presentó cómo la depreciación se 
aplica a bienes como propiedades, 
autos y computadoras. Entre 

estas perspectivas mencionó 
la contributiva y la financiera, 
analizando la importancia de la 
depreciación en las planillas de 
contribuciones sobre ingresos para 
negocios e individuos. A través de 
la charla El CPA interactuó con los 
asistentes y les presentó de forma 
clara información importante sobre 
el concepto de depreciación. Los 
estudiantes participaron en la charla 
comentando y cuestionando sobre 
la información. Guardiola expuso 
información de relevancia para los 
estudiantes y los exhortó a que se 
interesen en estudiar contabilidad y a 
prepararse como contadores públicos 
autorizados, dejándoles saber que es 
una profesión con una alta demanda.

La charla se ofreció el jueves, 10 de 
noviembre de 2022

CLUB DE FOTOGRAFÍA Y ARTE DE PUCPR MAYAGÜEZ 
TRABAJAN FOTOGRAFÍA PAISAJISTA
Bokeh y SUMA colaboran para la actividad
 

El pasado 11 de noviembre 
el Club de Fotografía y Arte 
Bokeh, en colaboración con 
la Sociedad Universitaria 
de Matemáticas Aplicadas 
(SUMA) llevaron a cabo 
una salida fotográfica en 
el municipio de Rincón. 
La actividad se tituló “Un 
Atardecer en Rincón”.  En 
el recorrido se trabajó con 
fundamentos básicos de la 
fotografía paisajista como 
composición, ley de tercios y 

evaluación de la luz disponible, 
entre otros temas. Además, 
fue una oportunidad para 
que estudiantes de ambas 
organizaciones pudieran 
compartir.

El evento contó con 
extensa participación de 
los integrantes de las dos 
organizaciones estudiantiles, 
bajo la tutela de la Prof.ª Lilian 
Seda y del Prof. Ferdinand 
Arroyo.
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La PUCPR, recinto de Mayagüez 
alerta contra el robo de identidad
Agentes del CIC explican cómo prevenirlo

La Sociedad Universitaria de 
Matemáticas Aplicadas (SUMA) 
en colaboración con la Cooperativa 
de Ahorro y Crédito de Mayagüez 
auspiciaron la charla ¿Cómo prevenir 
el robo de identidad? que se ofreció 
a la comunidad universitaria del 
recinto de Mayagüez de la PUCPR.  
La Sra. Jessica Martínez, presidenta 
del Comité de Educación de la 
Cooperativa de Ahorro y Crédito de 
Mayagüez coordinó y gestionó la 
charla con los agentes del CIC de 
Mayagüez.

De forma remota y presencial se 
ofreció la información.  El interés 
por el tema reunió a muchos, no 
solamente a través de plataformas 
virtuales, sino que asistentes se 
reunieron presencialmente en las 
instalaciones del salón multiusos de 
EUTHAC. Los estudiantes miembros 
de SUMA: Mia Colberg, Jonathan 

Sosa, Andrea Rivera Traverso, 
Yosteen Carrero y Karina Quiñones, 
junto a su consejera, la profesora 
Lillian Seda, dirigieron la actividad.

Los agentes del CIC de Mayagüez 
de la División de Delitos contra 
la Propiedad y Fraude, Francisco 
Cuevas y Maritza Nazario fueron 
los conferenciantes. “Los agentes 
resaltaron la importancia de proteger 
los documentos que incluyen 
identificación personal al igual 
que el seguro social, entre otros. 
Además, enfatizaron que el robo de 
identidad es un delito que ha estado 
aumentando en los últimos años 
y presentaron datos estadísticos. 
Según los datos presentados, el 
robo de identidad incrementó 
sustancialmente incluyendo a 
Estados Unidos y Puerto Rico, debido 
en gran parte por los beneficios y 
ayudas ofrecidos por el gobierno 

federal a causa de la pandemia del 
covid-19, y recientemente por las 
ayudas de FEMA luego del huracán 
Fiona” así lo explicó la profesora 
Seda. Durante la orientación el 
agente Cuevas explicó el proceso 
para reportar el robo de identidad y 
proveyó información para prevenir 
este delito.

Al final de la charla los agentes 
presentaron ejemplos de situaciones 
actuales relacionadas con este 
delito y la manera en la cual afectan 
sustancialmente a las personas que 
son víctimas de esta problemática. 
Los asistentes interactuaron con los 
conferenciantes presentando sus 
dudas y preocupaciones, las cuales 
fueron atendidas por los agentes.

La charla se celebró el jueves, 3 de 
noviembre de 2022.
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BIBLIOTECA BEATO CARLOS MANUEL CECILIO 
RODRÍGUEZ CELEBRA LA SEMANA DE LA 
PUERTORRIQUEÑIDAD
Se presenta la exhibición Arte y Matemáticas

La Biblioteca Beato Carlos Manuel 
Cecilio Rodríguez Santiago del recinto 
de Mayagüez, presentó la exhibición: 
Arte y Matemáticas, organizada 
por miembros y exmiembros 
de la Sociedad Universitaria de 
Matemáticas Aplicadas (SUMA). 
La exhibición inició el martes, 14 de 
noviembre de 2022  con motivo de la 
Semana de la Puertorriqueñidad.  

La exhibición incluye 14 pinturas en 
canvas pintadas por: Nahir González, 
Mía Colberg, Jonathan Sosa, Astrid 
Collazo, Jackira Vélez, Keishla 
González, Yosteen Carrero, Evelyn 
Carrero, Génesis Roche, Karina 
Flores, Alvin Cima de Villa y la Prof.ª 
Lillian Seda. La Sra. María Ruscalleda 

González, expresidenta 2021 – 2022 
de SUMA,realizó los dibujos. 
Las muestras de arte incluyen 
teselados y figuras geométricas 
combinándolas con símbolos taínos, 
la bandera de Puerto Rico, la cotorra 
puertorriqueña y el Castillo del 
Morro, entre otras figuras alusivas a 
Puerto Rico. A través de los teselados 
los estudiantes formaron patrones 
de figuras geométricas integrándose 
en los dibujos, sin dejar espacios ni 
tampoco sobreponiendo las figuras. 
Los teselados incluyen diferentes 
polígonos regulares e irregulares, 
además de círculos. En las pinturas, 
los estudiantes utilizaron su 
creatividad logrando fusionar el arte 
con la geometría.

ACERCAMIENTO 
CLÍNICO DIRIGIDO 
A LA FAMILIA EN 
SITUACIONES DE 
RIESGO SUICIDA
Estudiantes de Maestría en 
Consejería Profesional analizan 
el tema

Estudiantes del Programa 
de Maestría en Consejería 
Profesional participaron de la 
conferencia Acercamiento clínico 
dirigido a la familia en situaciones 
de riesgo suicida. La conferencia 
fue ofrecida por la doctora 
María Isabelle Coss Guzmán, 
psicóloga clínica y consultora de 
la Comisión para la Prevención del 
Suicidio.

El objetivo fue concienciar sobre 
las señales del comportamiento 
suicida y el rol de la familia en la 
prevención del suicidio. También, 
conocer los aspectos a integrar 
en un plan de intervención 
clínica y las estrategias que 
los profesionales de ayuda 
pueden abordar con la familia.  
La actividad fue coordinada 
por la Dra. Sandra Morales 
Arroyo, profesora del Programa 
de Maestría en Consejería 
Profesional. El propósito fue 
fortalecer el conocimiento 
sobre el tema de la consejería 
familiar que se aborda en el curso 
Consejería Grupal. El evento se 
celebró el martes, 1 de noviembre 
de 2022.
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El rector interino de la PUCPR, 
recinto de Mayagüez el Dr. Frank 
Jimmy Sierra Cortes, el Sr. René 
Marrero Rosado, presidente del 
Comité de Solidaridad, el Consejo de 
Estudiantes del recinto de Mayagüez 
y la Asociación de Criminología 
organizaron el pasado jueves, 3 de 
noviembre de 2022 una visita al 
barrio Limón de la Sultana del Oeste.

Bajo el lema “Inclinados, pero no 
caídos…. nos recuperamos” las 
asociaciones de estudiantes de: 
SUMA, Asociación de Criminología, 
el Consejo de Estudiantes y la 
comunidad universitaria de la PUCPR 
recinto de Mayagüez se unieron para 
entregar suministros del Centro de 
Acopio a este barrio mayagüezano. 
La PUCPR creó tras el paso del 
huracán Fiona centros de acopio para 
los damnificados. Algunos de los 

artículos que se repartieron fueron:  
artículos de aseo personal como 
pasta y cepillos de dientes, jabones, 
champú, toallas, pañales para 
niños y adultos, toallitas húmedas 
de limpieza personal, navajas y 
desodorantes.  También, agua y   
artículos no perecederos. El grupo 
estuvo acompañado por la ayudante 
del rector para Asuntos Estudiantiles 
Dra. Lizbeth L. Rivera López y las 
consejeras del recinto de Mayagüez: 
la Dra. Sandra Morales y la profesora 
Jazmín Rodríguez.
Al llegar al Barrio Limón, el grupo 
fue recibido por varios líderes 
comunitarios, quienes los orientaron 
en el proceso. Felicitamos a la 
estudiante Camila González, 
presidenta de la Asociación de 
Criminología por la iniciativa de esta 
visita y el trabajo desarrollado en la 
misma.

POR LOS CAMPUS

EXPO GRADUANDOS Porta del Sol 2022
 

Durante los días 2 y 3 de noviembre estuvimos participando del evento Expo Graduandos Porta del Sol 2022. El evento 
fue celebrado en la Plazoleta del Palacio de Recreación y Deportes Germán ‘Wilkins’ Vélez en Mayagüez.

“Inclinados, pero no caídos…. nos recuperamos”
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Entrevista a un líder educativo
Estudiantes del Colegio de Educación entrevistan a expertos en administración del Departamento de Educación

SELF SERVICE BANNER Y GESTIÓN DE 
SERVICIOS DE MATRÍCULA
Apoyo al personal administrativo

El recinto de Mayagüez coordinó el taller Self Service Banner 
y Gestión de Servicios de Matrícula dirigido al personal 
administrativo que labora en el proceso de matrícula y al 
personal académico-administrativo.  El Dr. Frank Jimmy 
Sierra Cortés, rector interino, asignó a la Prof.ª Jenniffer Bigas 
González, oficial de Admisiones y coordinadora de matrícula y a 
la Sra. Iris Cruz Jiménez, oficial de Registro, para la coordinación 
de dicho taller con el propósito de mejorar los procesos de 
admisión, reclutamiento y servicio al estudiante.

En dicho taller se discutieron los siguientes temas: Repaso 
procesos oficinas de servicio al estudiante / Consejería académica 
y reservación de cursos / Procesos de estatus académico / Proceso 
de rechazo del plan médico / ¿Cómo el estudiante puede revisar 
y/o aceptar las ayudas económicas? / Validación de matrícula.

El 3 de noviembre de 2022 vía 
Google Meet se llevó a cabo el 
conversatorio en el que participaron 
los estudiantes del curso GRED 767: 
Liderazgo Instruccional y Supervisión 
de Currículo del profesor Dr. Andrés 
Ausúa Pagán.  Esta actividad se tituló 
Entrevista a un líder educativo y fue 

realizada por los estudiantes del 
curso como parte de sus actividades 
de evaluación. Se destacaron los 
temas relacionados con las funciones 
de un líder educativo exitoso.
La invitada especial fue la Dra. Ivette 
Ruiz, directora retirada del DEPR, con 
más de 30 años de servicio como 

maestra y directora escolar. Muy 
interesante su presentación donde 
todos los estudiantes participaron 
con  preguntas relacionadas con 
el curso Liderazgo Instruccional y 
Supervisión de Currículo sobre sus 
experiencias y gestiones realizadas 
como  líder educativa.
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Derechos de los animales, leyes 
vigentes y legislación necesaria
Se analiza la legislación protectora de animales

La oficina de Asuntos Estudiantiles 
del recinto de Mayagüez, dirigida 
por la Dra. Lizbeth L. Rivera López, 
ayudante del rector para Asuntos 
Estudiantiles, presentó la conferencia  
Derechos de los animales, leyes 
vigentes y legislación necesaria con la 
Lcda. Shakira M. Santiago Rodríguez, 
presidenta de la Comisión Especial 
sobre los Derechos de los Animales 
del Colegio de Abogados y Abogadas 
de Puerto Rico, el 10 de noviembre 
de 2022.  La conferenciante dio una 
mirada a la legislación protectora 

de los animales fundamentada en la 
premisa de que todos los animales 
son seres merecedores de cuidado, 
protección y respeto. Según dijo, 
estudios científicos demuestran que 
hay una conexión entre el maltrato 
hacia los animales y la violencia 
contra las personas. 

La conferencia se presentó por la 
plataforma Zoom y la misma propuso 
la creación de mayores protecciones 
en favor de los animales en Puerto 
Rico.

Abre la cafetería 
“Al Carbón de Leña 
Estudiantil”
 
Los Pioneros tienen ahora un nuevo 
espacio de encuentro.  Se trata de la 
cafetería “Al Carbón de Leña Estudiantil” 
ubicada en el Centro de Estudiantes del 
edificio SER Monseñor Álvaro Corrada del 
Río del recinto de Mayagüez de la PUCPR. 
El concesionario  es el 
Sr. Leonardo Rodríguez.

THE SUMM: Student Experience Summit
Los Pioneros dijeron presente en el primer evento THE SUMM 
Student Experience Summit 2022 durante los días miércoles, 30 
de noviembre y jueves, 1.º de diciembre de 2022 en el Centro de 
Convenciones de San Juan.
Este evento fue  cumbre en el campo de la educación  . The 
Summ crea, mediante alianzas con diversas empresas,  un 
espacio en el que los jóvenes, no solo exploran vocaciones e 
intereses profesionales, sino que también se adentran en la 
industria.  Además, se orienta a los estudiantes y a sus padres 
sobre alternativas de estudios y financiamiento.
El personal de la Oficina de Reclutamiento del recinto de 
Mayagüez participó en dicho evento.
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Semana de la Puertorriqueñidad
Celebran nuestra raíces del 14 al 17 de noviembre de 2022

 El rector interino de la PUCPR, 
recinto de Mayagüez el Dr. Frank 
Jimmy Sierra Cortés, la decana 
de Asuntos Administrativos 
y Académicos, la profesora 
Cándida González y la ayudante 
del rector para Asuntos 
Estudiantiles, la Dra. Lizbeth L.  
Rivera López celebraron del 14 
al 17 de noviembre la Semana 
de Puerto Rico en el recinto de 
Mayagüez. En la Sultana del 
Oeste  los Pioneros tuvieron una 
tradicional Feria de Artesanías 
el martes, 15 de noviembre de 

2022.La ayudante del rector 
para Asuntos Estudiantiles y 
también profesora de historia, 
la Dra. Lizbeth L.  Rivera López, 
comentó: “Es importante resaltar 
la nacionalidad puertorriqueña 
en nuestros estudiantes, hoy 
recibimos a artesanos para que 
aprecien lo mejor de nuestra 
cultura”. Las asociaciones 
de estudiantes:  Sociedad 
Universitaria Matemáticas 
Aplicadas y Fernando Cofresí 
participaron con sus ventas de 
comida puertorriqueña.
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Juego de escondite 
del pavo y estudiante 
trovadora
Como parte del evento, el martes, 
16 de noviembre de 2022 los 
estudiantes disfrutaron buscando 
el pavo en el vestíbulo del edificio 
principal del recinto de Mayagüez. 
Entre risas y algarabía los estudiantes 
disfrutaron de localizar los pavos 
para ganarse al protagonista de las 
próximas festividades. La estudiante 
trovadora Karina Arroyo deleitó a los 
asistentes.

Córrelo o camínalo
 

Misa de Acción de 
Gracias y entrega de 
compras
 
El martes, 22 de noviembre 2022 
se celebró la Misa de Acción de 
Gracias presidida por el  capellán, 
Rev. padre Luis A. Rodríguez Vientós.  
Al culminar la misa, dio inicio la 
tradicional entrega de compras de 
Acción de Gracias a estudiantes 
previamente identificados.

POR LOS CAMPUS

El pasado 22 de noviembre de 
2022 se celebró, con motivo de la 
Semana de Acción de Gracias, la 
actividad Córrelo o Camínalo con 
la participación de los estudiantes 
en los predios del sendero aledaño 
a la cancha de balompié.  Hubo 
premiaciones para estudiantes 
de ambos géneros para las 
primeras tres (3) posiciones que 
consistió en otorgarles un pavo 

para cada ganador y se hizo 
entrega de medallas a todos los 
participantes.  Se les ofrecieron 
alimentos, refrigerios y servicios 
de enfermería para todos los 
estudiantes-atletas participantes.
De acuerdo con el Dr. Sierra, fue 
todo un éxito y agradeció a la 
Dra. Madeline Clavell Ayala y a la 
Prof.ª Mariangely Pérez García por 
la organización de dicha actividad.
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Recinto de Arecibo 
celebra diversas actividades

Brindan una 
cena navideña 
a la comunidad 
universitaria
La comunidad universitaria 
del recinto de Arecibo disfrutó 
de una deliciosa cena de 
Acción de Gracias. El Dr. 
Edwin Hernández Vera, rector 
del recinto, comentó: “Esta 
actividad es muy necesaria 
dadas las circunstancias que 
estamos viviendo. Tenemos 
que dar gracias porque 
aun en las adversidades 
continuaremos luchando por 
nuestros estudiantes y por la 
comunidad universitaria que 
son nuestra razón de ser”.

Misa de Acción de 
Gracias
La santa misa en Acción 
de Gracias fue celebrada el 
miércoles, 23 de noviembre 
de 2022 en el patio interior 
del recinto de Arecibo. Fue 
presidida por el Rev. P. Carlos 
Monroig Colón, capellán y 
dirigida por el coro Angelus 
de la capilla Madre de la 
Divina Providencia del barrio 
Domingo Ruiz de Arecibo.

POR LOS CAMPUS

Conversatorio con el 
Prof. Miguel A. López 
López, director de 
la escuela Sabana 
Hoyos de Arecibo
Mientras, el 10 de noviembre 
entrevistaron al  profesor Miguel 
A. López López, director escolar 
de la escuela Sabana Hoyos 
de Arecibo. Los estudiantes 
compartieron sobre sus 
experiencias y gestiones para 
lograr un liderazgo educativo 
exitoso y cómo se desarrolla 
el trabajo en equipo, temas 
relacionados con el curso GRED 
767 Liderazgo Instruccional y 
Supervisión de currículo.   Esta 
entrevista fue realizada por la 
estudiante Ana Delia Raíces Soto.

Estudiantes, facultad y personal 
administrativo participan en la 
Carrera del Pavo 

El pasado miércoles, 23 de 
noviembre de 2022 el recinto de 
Arecibo celebró varias actividades 
con motivo del Día de Acción 
de Gracias. Las actividades 
comenzaron con la Carrera 
del Pavo con la participación 
de estudiantes y facultad. La 
sorpresa de la tarde se dio con 
un grupo de chicas del personal 
administrativo liderado por la 
decana de Asuntos Académicos, 
la Dra. Yazdel Martínez Colón, 
que realizaron una corta carrera 
logrando la animación de todos 
los allí presentes.
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Coro Angelus de la capilla Madre de la Divina Providencia del barrio 
Domingo Ruiz de Arecibo ofrece concierto navideño

ENCUENTRO CON 
LA ASOCIACIONES 
ESTUDIANTILES Y EL CONSEJO 
DE ESTUDIANTES

Después de varios años sin poder 
celebrar el encuentro con las 
asociaciones estudiantiles debido a 
la pandemia, el recinto de Arecibo 
llevó a cabo esta actividad el 
pasado 16 de noviembre de 2022 
en el Centro de Estudiantes. Ahí los 

estudiantes pudieron conocer sus 
asociaciones y hacerse miembros 
de ellas, así como conocer a los 
nuevos miembros del Consejo de 
Estudiantes del recinto. La actividad 
fue organizada por el decano 
asociado de Asuntos Estudiantiles, 
el Prof. José D. Padín Jiménez y por 
el Comité de Retención Estudiantil. 
“Dar a conocer las asociaciones y 
el Consejo de Estudiantes a toda 
la comunidad estudiantil es muy 

importante porque les crea un 
sentido de pertenencia y servicio. 
Queremos que nuestros estudiantes 
se sientan parte de nuestra 
Universidad. Solo así podremos 
seguir mejorando la retención de 
nuestros estudiantes”, comentó el 
Prof. Padín Jiménez. El rector, Dr. 
Edwin Hernández Vera, también 
estuvo presente en la actividad y les 
brindó un mensaje de apoyo a todos 
los estudiantes.

POR LOS CAMPUS

CELEBRAN CONVERSATORIO 
EL SERVICIO A LOS DEMÁS: 
CAMINO DE ENCUENTRO CON 
LA VERDADERA DIGNIDAD 
HUMANA
 
EL pasado martes, 15 de noviembre 
de 2022 se llevó a cabo el 

conversatorio El Servicio a los Demás: 
camino de encuentro con la verdadera 
dignidad humana. El recurso fue el 
Sr. José López quien trabaja como 
coordinador de la Pastoral Social 
del colegio San Ignacio. Durante 
el conversatorio se contestaron 
varias preguntas. El Sr. López 

estuvo en julio en una misión en las 
Amazonas y compartió su vivencia. 
También motivó a los estudiantes a 
ofrecer servicio desde el corazón e 
identificar la necesidad para ayudar al 
necesitado. Una de sus frases “No se 
ama lo que no se conoce”, sirvió para 
invitar a todos a salir al encuentro.

Como si fuera poco, el recinto 
de Arecibo le ofreció a toda la 
comunidad universitaria un concierto 
navideño en el que el coro Angelus 

entonó hermosas melodías propias 
de estas festividades. El coro de 20 
integrantes puso a cantar a todos los 
presentes en un ambiente de alegría, 

fraternidad y fiesta enfatizando la 
importancia del nacimiento del niño 
Jesús en nuestros corazones.

JURAMENTA EL NUEVO 
CONSEJO DE ESTUDIANTES 

El pasado 28 de octubre de 2022 
la vicepresidenta de Asuntos 
Estudiantiles, Dra. Myriam López 
Velázquez, juramentó al nuevo 
Consejo de Estudiantes del recinto 
de Arecibo. Esta juramentación se 
llevó a cabo durante una reunión 
en la Vicepresidencia de Asuntos 
Estudiantiles en el recinto de Ponce 

donde los consejos de estudiantes 
de los 3 recintos recibieron una 
orientación y aclararon dudas sobre 
sus funciones. En la actividad también 
estuvo presente la decana asociada 
de Asuntos Estudiantiles, Prof.ª, 
Wanda Soto, el decano asociado de 
Asuntos Estudiantiles del recinto de 
Arecibo, Prof. José D. Padín Jiménez 
y la ayudante interina para Asuntos 
Estudiantiles del recinto de Mayagüez, 
la Dra. Lizbeth Rivera López.
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Pioneros en la Convención de la Asociación 
de Psicología de Puerto Rico
En el evento participaron miembros de la comunidad universitaria del recinto de Arecibo
 

La Asociación de Psicología de Puerto 
Rico celebró su 69.ª convención   en 
el hotel Ponce Hilton. La convención 
titulada Desafíos políticos, sociales, 
económicos y culturales que enfrenta 
la psicología, tuvo como perspectiva  
los derechos humanos, los objetivos 
de desarrollo sostenible, los 
determinantes sociales de la salud, 
la justicia social, el compromiso y la 
responsabilidad social, así como el 
activismo desde la psicología.

Como parte de este evento, el Dr. 
Christian Rivera Reyes, egresado del 
Programa Graduado en Psicología 
Clínica de la Pontificia Universidad 
Católica de Puerto Rico, recinto de 
Arecibo (PUCPRA), tuvo a cargo, 
junto con la Dra. Doraliz Ortiz 
Reyes, la ponencia Abordaje de las 
competencias de profesionales de 
la psicología clínica hacia servicios 

brindados a la población sorda en 
Puerto Rico. Esto como producto del 
trabajo de investigación realizado 
junto a su comité de disertación 
constituido por la Dra. Doraliz Ortiz 
Reyes, Dra. Yazmin Cancel Cruz y 
la Dra. Marilia Padua Quiles. Esta 
investigación tuvo el objetivo de 
explorar las competencias de los 
profesionales de la psicología clínica 
para brindar servicios a la población 
sorda en Puerto Rico.

En la ponencia el Dr. Rivera expuso 
que, en Puerto Rico, no existe cifra 
exacta de ciudadanos sordos y 
que la literatura concerniente a 
esta población es limitada. Señaló, 
además, que las personas sordas 
es un grupo minoritario poco 
comprendido, por lo que a menudo 
pueden ser discriminadas y que 
enfrentan graves dificultades a 

la hora de solicitar servicios de 
salud mental. Como resultado de 
la investigación, se concluyó que 
la falta de conciencia acerca de 
los sesgos de su propia formación 
cultural, la falta de conocimientos 
terapéuticos y culturales para 
trabajar con la población sorda, 
al igual que la inflexibilidad en los 
estilos de comunicación ponen a los 
profesionales de la psicología en una 
posición que perpetúa conductas 
discriminatorias con esta población. 

La presentación de este tema en 
la convención de la APPR aportó 
a la profesión de la psicología en 
Puerto Rico, en la medida en que 
los hallazgos presentados sirven 
como marco de referencia para 
profesionales de la psicología clínica 
que deseen comenzar o continuar 
preparándose en la prestación de 

Miembros de la  comunidad universitaria del recinto de Arecibo participaron en la Convención de la Asociación de Psicología de Puerto Rico.

continúa en la página siguiente...
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La convención titulada Desafíos políticos, sociales, económicos y culturales que enfrenta la psicología, tuvo como perspectiva  los derechos humanos, los objetivos de 
desarrollo sostenible, los determinantes sociales de la salud, la justicia social, el compromiso y la responsabilidad social, así como el activismo desde la psicología.

servicios a la comunidad sorda y/o 
personas que se identifican con 
la cultura sorda. Asimismo, sirve 
como base para recomendar a la 
academia incorporar al currículo 
académico cursos especializados 
en la intervención clínica de la 
población sorda y fomentar prácticas 
e internados clínicos dirigidos a esta 
población.

De otra parte, el recinto estuvo 
representado en la convención, 
gracias al trabajo voluntario de 
las estudiantes del Programa 
Graduado en Psicología Clínica, 
Belmary González Martínez y Juliana 
González Arroyo.  Estas estudiantes 

fungieron como ujieres en el ejercicio 
de moderadoras de las ponencias 
realizadas en sesiones concurrentes, 
así como en el registro de la 
audiencia en modalidad presencial. 
Sobre su experiencia Belmary 
expuso que  fue enriquecedora, 
ya que, además de contribuir a la 
organización, también pudieron 
beneficiarse de los diferentes 
temas expuestos en la convención. 
Juliana, por su parte, expresó que 
la experiencia en la interacción con 
otros estudiantes voluntarios fue una 
gran aportación. Afirma que el trato 
por parte de los organizadores fue 
excelente y enriquecedor.  Describe 
que la experiencia fue de aprendizaje 

aportando a su formación como 
futuros psicólogos comprometidos 
con la profesión y con Puerto Rico.
“La PUCPR, recinto de Arecibo,  
reconoce y agradece el trabajo y 
la digna representación que estas 
estudiantes y el Dr. Christian 
Rivera Reyes han realizado. Nos 
llena de orgullo ver el compromiso 
demostrado a través del trabajo 
voluntario realizado en pro de la 
profesión de la psicología en Puerto 
Rico. Felicitamos al Dr. Christian 
Rivera Reyes por su excelente 
trabajo de investigación junto a su 
comité” expresó la Dra. Doraliz Ortiz, 
directora del Centro Nueva Vida del 
recinto de Arecibo.

...viene de la página anterior
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¡Excelente el desempeño de los Pioneros 
en taekwondo y halterofilia!
La Católica fue sede de los campeonatos de la Liga Atlética Interuniversitaria para estas disciplinas.
 

La casa de los Pioneros fue sede de 
dos importantes campeonatos de 
la Liga Atlética Interuniversitaria,  
taekwondo y  halterofilia. En ambas 
disciplinas el desempeño de los 
atletas Pioneros fue notable.  En 
taekwondo Ivanska Martínez, Januel 
Salvat y Jaime Casiano ganaron 
medalla de bronce en el campeonato  
en las categorías 61kg, 72 kg y 82 kg.

Mientras que, en halterofilia, La 
Católica se llevó 3 medallas de oro, 
6 de plata y 10 de bronce para un 
total de 19 preseas en la disciplina. 
Fabián Maldonado se llevó las 3 
preseas de oro y se convierte en 
campeón en la división de 62 kg al 
dominar cómodo las modalidades 
de arranque con 106 kg y envión 
con 125 kg y 231 kg  en total. Diego 
Acosta y Alessandro Cordero 
también visitaron el medallero en la 
categoría 85 kg. Diego Acosta obtuvo 
3 medallas de plata con 105 kg en 
arranque, 135 kg en envión y total con 
235 kg. Mientras, Alessandro logró 
sus 3 medallas de bronce con 100 kg 
en arranque, 133 kg en envión y total 
233 kg.   Tashaira Gómez obtuvo 3 
medallas de plata en la división 58 kg 
al levantar 65kg en arranque, 78 kg 

en envión y 143 kg en su categoría. 
Elaisa Maldonado Echevarría se lleva 
a casa tres medallas de bronce en la 
categoría 90+ con 75 kg de arranque, 
88 kg en envión y en total 163 kg. 
Wilfredo Báez Maldonado se alzó 
con 1 medalla de bronce en la división 
105+ en la modalidad envión con 141 
kg.  Jadimar Ayala Candelaria obtuvo 
3 medallas de bronce en la división 
90 kg al levantar 71 kg en arranque 
con, 88 kg en envión y 159 kg en su 
categoría.  Los equipos femenino y 
masculino se colocaron en la sexta 
posición del campeonato al lograr 
500 y 499 puntos respectivamente.
 
“El hecho de haber podido celebrar 
los campeonatos de taekwondo  y 
halterofilia aquí en La Católica es 
bien importante y significativo. Lo 
primero y más importante es que 
ayuda al rendimiento de nuestros 
atletas, quienes al estar ante su gente 
y en su casa se crecen y dan más del 
100%, lo que los ayuda a obtener 
excelentes resultados. Por ejemplo, 
en el caso de taekwondo que es un 
equipo pequeño que cuenta solo 
con 4 atletas (3 varones y 1 fémina), 
3 de ellos lograron subir al podio 
para medallas de bronce y el cuarto 

estuvo a pocos puntos de lograrlo. En 
el caso de halterofilia, que tenemos 
16 atletas (8 varones y 8 féminas) 7 
de ellos subieron al podio lo que en 
total representó 3 medallas de oro, 6 
medallas de plata y 10 medallas de 
bronce para un total de 19 medallas, 
inclusive hubo atletas que levantaron 
más de lo que habían levantado en 
su carrera y esto fue posible gracias 
a ese orgullo Pionero y el apoyo 
de su gente. También nos ayuda 
a demostrar la solidez de nuestra 
Institución al ser Pionera en solicitar 
los campeonatos luego del paso del 
huracán Fiona por nuestra zona” 
expresó Alexis Feliciano, director 
atlético de la PUCPR.

Cabe señalar que el equipo masculino 
de voleibol ocupa actualmente la 
5.ª posición y aseguraron el pase 
a la postemporada.  Los Pioneros 
de tenis de campo ocupan la 6.ª 
posición. Mientras que los equipos de 
futbol masculino y voleibol femenino 
culminaron su participación en las 
posiciones 9 y 15.  Los Pioneros del 
equipo de beisbol continúan en la 
acción. Las próximos a celebrarse 
en diciembre son el campeonato en 
piscina corta y campo traviesa.

En halterofilia, La Católica se llevó 3 medallas de oro, 6 de plata y 10 de bronce para un total 
de 19 preseas en la disciplina.

Ivanska Martínez- medalla de bronce en el campeonato de taekwondo en la 
categoría 61kg.
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Conoce a nuestros medallistas

Jaime Casiano -medalla de bronce en el campeonato 
de taekwondo en la categoría 82 kg.

Fabián Maldonado – medallas de oro en  arranque 
con 106 kg y envión con 125 kg y 231 kg  en total. en la 
división de 62 kg.

Tashaira Gómez  – medallas de plata en arranque con 
65kg, envíon con 78 kg y 143 kg en la categoría 58kg.

Diego Acosta obtuvo 3 medallas de plata con 105 kg 
en arranque, 135 kg en envión y total con 235 kg. y 
Alessandro logró sus 3 medallas de bronce con 100 kg 
en arranque, 133 kg en envión y total 233 kg

Elaisa Maldonado Echevarria- medallas de bronce  en 
arranque con 75 kg,  88 kg en envión y 163  en total en 
la categoría 90+.

Jadimar Ayala Candelaria- medallas de bronce en 
arranque con 71 kg, envión con 88 kg y 159 kg en la 
categoría  90 kg

Wilfredo Báez Maldonado – medalla de bronce en 
envión con 141 kg en la categoría 105+

Januel Salvat -medalla de bronce en el campeonato de 
taekwondo en la categoría 72 kg.
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La Pionera Karol Heredia recibió la beca Liberty Foundation 
Jasmine Camacho-Quinn Athletics Scholarship.

Karol es atleta en la disciplina de marcha.

Pionera recibe el Liberty Foundation Jasmine 
Camacho-Quinn Athletics Scholarship
La marchista Karol Heredia fue seleccionada para recibir esta beca de deportes
 

Con el fin de incentivar y motivar 
a los jóvenes a perseverar como 
atletas es que se otorga la beca de 
deportes Liberty Foundation Jasmine 
Camacho-Quinn Athletics Scholarship. 
Y precisamente la Pionera Karol 
Heredia, estudiante de Bachillerato 
en Psicología Forense del recinto 
de Mayagüez, fue seleccionada 
para recibir esta beca. La atleta de 
la disciplina de marcha expresó 
“Agradezco esta iniciativa que 
consiste en motivar a jóvenes como 
yo que estamos empezando en la 
vida atlética para que podamos 
lograr nuestro objetivo deportivo. 
Definitivamente me siento honrada 
de poder recibir la misma entre 
tantas personas que debieron 
solicitar. Sumamente feliz de poder 
aprovecharla para mi deporte”.

Karol comenta que mientras 
estudiaba en la escuela superior 
probó sus dotes como atleta y tuvo la 
inquietud de obtener una beca para 
cubrir sus estudios universitarios.  
“En ese transcurso se me acerca un 
compañero de clases a preguntarme 
si podía representar el grado 12 en 
la marcha el día de juegos.  Yo no 
tenía el conocimiento necesario para 
eso, pero aún así lo hice. Gracias a 
Dios quedé segunda y eso me abrió 
puertas para así seguir practicando 
el deporte hasta el día de hoy que 
es mi deporte principal. Luego de 
participar en el día de juegos descubrí 
mi talento para el deporte de marcha. 
Participé en competencias distritales, 
regionales y nacionales. En ese 
proceso solicité la beca. Entre los 
requisitos para solicitarla era ser buen 

estudiante, tener buen promedio y 
estar activa en el deporte” indicó.

“Mis metas deportivas son poder 
representar a la Universidad en mi 
deporte y poder bajar mi tiempo. 
Mis metas académicas son poder 
graduarme de mi Bachillerato en 
Psicología Forense y  ejercerlo como 
profesión” añadió.

“Mi mayor consejo para los jóvenes 
es que nunca piensen que no pueden 
lograr algo. En el deporte hay días 
buenos como días malos, no todo va 
a salir como uno lo planea. Aunque 
la gente te cierre puertas y te haga el 
camino imposible tú tienes que creer 
que sí puedes lograrlo. Aun teniendo 
días frustrantes uno debe continuar” 
concluyó.
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¡Los Pioneros corren y compiten sanamente 
en la carrera de Acción de Gracias!
Sobre 100 miembros de la comunidad universitaria del recinto de Ponce se ganan su pavo

Cientos de Pioneros participaron 
de la Carrera de Acción de Gracias. 
El evento reunió a la comunidad 
universitaria en un ambiente de 
hermandad y sana competencia 
en el tradicional evento. En esta 
ocasión sobre 100 Pioneros entre 
estudiantes, estudiantes-atletas y 
empleados del recinto de Ponce se 
llevaron su pavo para compartirlo 
con sus familias.
“La celebración de la Carrera 
de Acción de Gracias tuvo 
como propósito principal 
la confraternización y sana 

competencia de toda la comunidad 
universitaria Pionera. Esto va de 
la mano con uno de nuestros 
planes pilotos,´Integración Pionera 
Deportiva´, lo que en resumen 
pretende que toda la comunidad 
universitaria sea parte de la 
acción deportiva y recreativa de 
nuestra Institución, desde torneos 
intramulares hasta intrarrecintales. 
Lo que se busca es que  toda la 
comunidad universitaria siga 
teniendo acceso al uso de las 
instalaciones y de que todos se 
integren a la Fiebre Pionera de 

nuestros equipos deportivos. 
También, con la Carrera de Acción 
de Gracias logramos ayudar a que 
alrededor de 100 familias tengan 
una cena de Acción de Gracias “ 
señaló Alexis J. Feliciano, director 
atlético
La carrera de acción de gracias se 
dividió en las categorías estudiantes, 
estudiantes-atletas, empleados 
y estudiantes de atletismo. Cada 
categoría se dividió en participantes  
femeninos y masculinos. El evento 
se celebró el pasado martes, 22 de 
noviembre.

#FIEBREPIONERA54



El evento producido y moderado por el Prof. Jonathan Rosado Nieves, contó con la presencia del vicepresidente de Programación y Contenido de iHeart Latino, Pedro Javier González.

El aniversario de la primera red 
social en Puerto Rico
El Departamento de Comunicaciones de La Católica presentó el evento para celebrar los 100 años de la radio en Puerto Rico

Con el conversatorio El aniversario de 
la primera red social en Puerto Rico el 
Departamento de Comunicaciones 
adscrito al Colegio de Administración 
de Empresas celebró los 100 años de 
la llegada de la radio a Puerto Rico.  
El evento producido y moderado 
por el Prof. Jonathan Rosado 
Nieves, contó con la presencia del 
vicepresidente de Programación y 
Contenido de iHeart Latino, Pedro 
Javier González. La empresa iHeart 
es una de las principales firmas de 
medios de comunicación a nivel 
nacional de Estados Unidos con 
más de 860 estaciones de radio en 
inglés y español. “Hay que conocer 
la audiencia y tener una estrategia 
de contenido basada en lo que 
tu audiencia vaya a consumir en 
esa plataforma en específico. Lo 
importante es que tengamos un 
cambio de mentalidad, hay que 
estar pendiente al desarrollo de 
nuevas tecnologías. Una vez se 

desarrollen estas nuevas tecnologías 
las audiencias comienzan a consumir 
y de ahí llegan los auspiciadores. La 
forma para nosotros estar claros de 
la evolución es estar pendiente a la 
tecnología” expresó  González. El 
experimentado comunicador también 
fungió como directivo en Univisión, 
UNO Radio, y otros conglomerados 
de medios hispanos locales e 
internacionales.

Estudiantes de los programas de 
Producción de Radio y TV, Medios 
de Comunicación en los Negocios, 
Relaciones Públicas Internacionales 
y Publicidad participaron del evento.  
Una de estas estudiantes fue Isabel 
Negrón, estudiante de cuarto año 
de Bachillerato en Producción de 
Radio y TV. “Esta conferencia fue 
muy importante porque ya uno tiene 
unas metas más claras y establecidas 
y conocer la extensa e interesante 
experiencia de Pedro Javier González  

nos permite trazar un camino más 
definido hacia lo que uno quiere” 
sostuvo Isabel.

“El conversatorio se centró en la 
nueva dinámica a la que se enfrentan 
los medios y en específico la radio, 
de cara a un futuro inmediato en 
el que la marca y el contenido 
han cobrado protagonismo y la 
diversidad de medios existentes, 
tanto tradicionales como digitales, 
complementan la misma para formar 
un todo en el que la audiencia pueda 
confiar. El invitado exhortó a los 
estudiantes de comunicaciones a 
desarrollarse y a aprovechar las 
oportunidades en medios locales  
ya que recientemente se ha vuelto 
muy complicado encontrar talento y 
personal apasionado para diferentes 
áreas en la radio” indicó el Prof. 
Jonathan Rosado Nieves, organizador 
del evento.
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La Sociedad Americana de Química 
celebra su reunión regional
Estudiantes del Colegio de Ciencias de la PUCPR presentan en el foro sus 
investigaciones
 

Estudiantes del 
Colegio de Ciencias 
de la PUCPR 
participan en 
National Diversesity 
Stem Conference
Reciben orientación para 
estudios graduados en Ciencias
 
“El evento de diversidad STEM 
multidisciplinario y multicultural 
más grande del país, la 
conferencia SACNAS es una 
reunión que sirve para equipar, 
empoderar y energizar a los 
participantes para sus caminos 
académicos y profesionales 
en STEM. En el transcurso del 
evento, los asistentes de nivel 
universitario a profesional se 
sumergen en investigaciones 
STEM de vanguardia, sesiones de 
desarrollo profesional, oradores 
principales motivadores y el 
Graduate School &amp; Carrer 
Expo Hall, así como celebraciones 
y tradiciones multiculturales.  
Es un evento inclusivo con 
una comunidad acogedora de 
compañeros, mentores y modelos 
a seguir”  explicó la decana del 
Colegio, Dra. Alma Santiago.
El evento se celebró del 27 al 
29 de octubre en el Centro de  
Convenciones Pedro Roselló, San 
Juan

Pioneros participan en importante conferencia científica en California
Se conectan con diversos científicos de STEM 

Dos estudiantes del Centro de 
Investigación Científica P.Tosello 
asistieron al Biomedical Research 
Conference for Minority Students 
(ABRCMS) que se celebró en 

Anaheim, California del 9 al 12 de 
noviembre.
“ABRCMS 2022 es el lugar para 
conectarse con los científicos más 
talentosos y diversos en STEM.   Un 

evento muy importante para ambos 
estudiantes ya que pudieron ver e 
interactuar con científicos talentosos” 
señaló la Dra. Alma Acosta, decana 
del Colegio.

La Sociedad Americana de Química 
celebró su Reunión Regional para el 
Sureste del 19 al 22 de octubre en 
el Centro de Convenciones en San 
Juan.  La actividad orientó sobre 
las posibilidades de financiamiento 
para promover las ciencias 
químicas a través de investigación, 
educación y comunidad. Entre los 
proyectos están los Programas de 
Premios Regionales que apoyan la 
excelencia en química y celebran 
los logros de los miembros y no 
miembros. “Fue una experiencia 
gratificante para todos y del Centro 

de Investigación Científica P. Tosello 
los estudiantes pudieron presentar 
sus investigaciones” sostuvo la Dra. 
Alma Santiago, decana del Colegio 
de Ciencias.
“La conferencia SACNAS es un 
espacio ampliamente inclusivo en el 
que se les anima y se les empodera 
a los participantes para que se 
dediquen por completo a STEM.   
De nuestro Centro de Investigación 
Científica P. Tosello asistieron 6 de 
los cuales 4 estudiantes pudieron 
presentar sus investigaciones” 
afirmó la decana. 
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PUCPR OFRECE INFORMACIÓN SOBRE 
PROGRAMAS GRADUADOS EN LAS CIENCIAS

Requisitos de admisión, ayudas económicas y oportunidades de 
empleo fueron los temas
 
Con el propósito de brindarles a los estudiantes interesados en continuar 
estudios graduados en las ciencias y ciencias de la salud, toda la 
información disponible sobre las escuelas profesionales en estas áreas, 
se organizó una Feria Informativa de Estudios Graduados que se celebró 
el 29 de noviembre de 2022 en el Centro de Estudiantes de la PUCPR. 
También se les proveyó orientación sobre los requisitos de admisión a 
dichas escuelas, las ayudas económicas disponibles y las oportunidades 
de empleo.

Estudiantes de 
Criminología se 
orientan sobre la 
investigación forense
Experto comparte acerca del 
esclarecimiento de casos

La conferencia Una mirada práctica 
a las ciencias forenses que se 
celebró en la sala Madre Teresa les 
permitió a los estudiantes recibir, de 
primera mano, información sobre 
el rol del investigador forense en 
el esclarecimiento de casos en el 
sistema de justicia criminal en Puerto 
Rico.  El conferenciante invitado, el Sr. 
Carlos Vélez Miranda, es investigador 
forense II del Instituto de Ciencias 
Forenses y también les explicó a 
los participantes las diferentes 
oportunidades de empleo que tiene 
un criminólogo.

La actividad fue organizada por 
la Asociación de Estudiantes de 
Criminología en conjunto con el 
Departamento de Criminología, 
Administración Pública y Consejería 
en Rehabilitación, adscrito al 
Colegio de Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad.  Para 
la Dra. Ilia Rosario, decana del 
Colegio de Ciencias de la Conducta 
y Asuntos de la Comunidad es de 
suma importancia las actividades que 
realizan las asociaciones estudiantes 
en unión a los departamentos.  “Es 
importante que los estudiantes 
puedan tener un acercamiento real 
a los diferentes escenarios donde 
pueden desempeñarse una vez 
completen su grado”.  Por otro lado, 
el Sr. Miranda expresó “Agradecido 
por la oportunidad de brindarles un 
poquito de conocimiento del campo 
de las Ciencias Forenses a futuros 
profesionales”.

La actividad se celebró el 15 de 
noviembre de 2022.

Bienvenida a 
estudiantes de 
nuevo ingreso 
al Programa de 
Química 

Recibieron orientación sobre 
currículos

Además de brindar información 
curricular y científica a los nuevos 
estudiantes, estos tuvieron la 
oportunidad de compartir con 
sus profesores y compañeros. 
Los estudiantes conocieron a la 
Facultad de Química.  También 
pudieron ver cómo los estudiantes 
del programa se destacan en 

investigaciones subgraduadas y 
en programas de verano mediante 
las presentaciones de la Srta. 
Diana K. Nazario y el Sr. Leexander 
Torres, estudiantes que ya están 
adelantados en sus estudios y 
próximos a graduarse.  Conocieron, 
además, a las presidentas de dos 
asociaciones estudiantiles que dan 
apoyo al programa de química: 
American Chemical Society, ACS, 
representado por su presidenta 
la Srta. Vanessa L. Martínez; y a 
Future Pharmacists of America, FPA, 
representados por la Srta. Aulianis 
Rodríguez, su presidenta.
Los asistentes disfrutaron de 
refrigerios y de obsequios donados 
por comercios del área.
La bienvenida se celebró el 3 de 
noviembre.
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Departamento de Trabajo Social crea conciencia 
sobre la importancia del autocuidado
Herramientas para desarrollar recursos de autoapoyo 

El curso CLSW 619-001: Trabajo 
Social con Grupos, Organizaciones 
y la Comunidad, a cargo de la Profa. 
Jannette M. Batista Claudio del 
Departamento de Trabajo Social, 
celebró la actividad “Espacios de 
Autocuidado” el miércoles, 30 de 
noviembre de 2022 en el campus del 
recinto de Ponce.   El curso tiene el fin 
de desarrollar en los estudiantes en 
formación estrategias de liderazgo, 
y la capacidad de identificar 
necesidades para poder proveer 
servicios y recursos a través de la 
intervención grupal y comunitaria.

Se pretendía desarrollar espacios 
de autocuidado para beneficio de 
los jóvenes universitarios a nivel 
graduado.  Esto, psicoeducando 
a la comunidad universitaria y 
proveyendo estrategias efectivas 
para lidiar con los estresores de 
la vida diaria, específicamente 
aquellos asociados a las exigencias 
académicas.

Se prepararon cuatro mesas de 
autocuidado. En la primera se 
ofrecía psicoeducación sobre el 
autocuidado, las manifestaciones 
a nivel fisiológico del estrés y se 
ofrecían herramientas para lidiar con 
esto.  En la segunda se coloreaban 
ornamentos para colocarlos en 
árboles de Navidad relacionándolos 
al tema del autocuidado, para 
fomentar la libre expresión. Los 
objetivos eran poder expresar cómo 
se sentían los estudiantes de forma 
creativa y canalizar sus emociones 
a través de la pintura y el dibujo con 
el dibujo (intuitivo) para fomentar el 
autocuidado. La tercera tenía como 
lema: #yomeautocuido, para lograr 
que los jóvenes universitarios puedan 

tener un espacio para reconocer 
la importancia del autocuidado, 
y su pertinencia en el diario vivir. 
Los estudiantes crearon una planta 
representativa del autocuido para 
compartir mensajes de aliento y 
apoyo entre los pares. Finalmente, 
la última mesa daba paso a la 
creatividad e imaginación: crear una 
postal de Navidad anónima de apoyo 
para sus pares, reconociendo que 
esta época puede generar mucha 
tristeza y melancolía.

Este fue un espacio el cual propició 
la autoevaluación, el diálogo entre 
los pares y estrechó vínculos entre 
la comunidad estudiantil a nivel 

graduado.

La Prof.a Jannette Batista, docente, 
y coordinadora de la práctica 
supervisada del Departamento de 
Trabajo Social señaló, “Nuestros 
jóvenes actualmente enfrentan 
grandes retos, no tan solo a nivel 
académico, sino también a nivel 
personal, laboral y familiar. Estos 
a su vez, atentan contra su salud y 
estabilidad emocional, y por ende 
atenta en el cumplimiento de metas 
académicas. Es por esto que a raíz de 
esta iniciativa se espera impulsar una 
cultura de autocuidado en nuestra 
Institución para brindarles apoyo para 
desarrollar recursos de autoayuda”.
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Escuela de Derecho 
orienta a profesionales 
del derecho

Escuela 
de Derecho 
celebra Feria 
de Internados 
y Empleos
Participan estudiantes y 
egresados

 La Oficina de Desarrollo 
Profesional de la Escuela 
de Derecho celebró la Feria 
de Internados y Empleos 
Legales el 3 de noviembre 
de 2022 en la Galería de 
los Decanos. A la actividad 
asistieron tanto estudiantes 
como egresados. Entre los 
patronos que participaron 
estuvieron el Federal Bureau 
of Investigation (FBI), 
Agile Document Review, 
Departamento de Justicia, 
Federal Public Defender, 
Sociedad para Asistencia 
Legal, AFLAC y los bufetes 
Jiménez Graffam & Lausell 
y Delgado Fernández LLC. 
Estos estuvieron orientando 
a los estudiantes y egresados 
sobre las oportunidades tanto 
de empleo e internados ,como 
de los programas de verano 
2023.

¿Cómo comenzar una 
carrera académica?
Con una orientación y diálogo 
¿Cómo comenzar una carrera 
académica? recibió la Oficina 
de Desarrollo Profesional de la 
Escuela de Derecho de la PUCPR 
a abogados interesados en una 
carrera académica y en desarrollar 
futuros juristas. La actividad se 
llevó a cabo el 18 de noviembre de 
2022 a la 1:30 p.m. mediante la 
plataforma Zoom.

La orientación estuvo a cargo de la 
Lcda. Vilmarys Quiñones, decana 
asociada y del Lcdo. Fernando 
Moreno, decano de la Escuela de 
Derecho. Se abordaron temas como 
los procesos de contratación del 
personal académico, los requisitos 
institucionales, la asignación de 
los cursos, el compromiso con la 
Escuela, los rangos de personal 
académico, las áreas de necesidad, 
las fechas en la que se preparan los 
programas de clases, entre otros.
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SE ABRE UN DIÁLOGO PARA DAR A CONOCER LAS 
APORTACIONES DE MONS. LUIGI GIUSSANI
Teólogo peruano destaca la teología de Giussani

En un diálogo en forma remota la 
Pontificia Universidad Católica se 
abre a la invitación hecha por el papa 
Francisco en ocasión de su discurso 
por el centenario del nacimiento de 
Luigi Giussani para que se conocieran 
las obras de este gran sacerdote.

La conferencia Aportaciones de 
Mons. Luigi Giussani a la teología 
latinoamericana tuvo como relator 
principal al Dr. P. Miguel Carpio 
Vargas, profesor de Teología de 
la Universidad Católica Sedes 
Sapientiae de Lima (Perú), que se ha 
dedicado al estudio de los aspectos 
antropológicos de la teología 
latinoamericana y, de manera 
especial, de la V Conferencia General 
del Episcopado Latinoamericano y 
del Caribe en Aparecida. El teólogo 
peruano ha publicado recientemente 
el artículo “ Il contributo di Luigi 
Giussani al magistero latinoamericano 
nel documento di Aparecida  (La 
contribución de Luigi Giussani al 
magisterio latinoamericano en el 
documento de Aparecida) en un 
volumen colectivo publicado en 
Italia con el título Il cristianesimo 
come avvenimento. Saggi sul pensiero 
teologico de Luigi Giussani (El 
cristianismo como acontecimiento/ 
Ensayos sobre el pensamiento 
teológico de Luigi Giussani).

El papa Francisco en ocasión de 
su discurso por el centenario del 
nacimiento de Luigi Giussani para 
que se conocieran las obras de este 
gran sacerdote, definido por él  como 
“padre y maestro” afirmó: “Quiero 
expresar mi gratitud personal por el 
bien que me hizo, siendo un joven 
sacerdote, meditar algunos de los 
libros de don Giussani” y añadió “La 
Iglesia reconoce su genio pedagógico 

y teológico, desplegado desde 
un carisma que le fue dado por el 
Espíritu Santo para el bien común” 
(15 de octubre de 2022).

El Dr. padre Carpio puso en evidencia 
la forma peculiar de la teología de 
Giussani que no nace de una simple 
reflexión intelectual, sino del diálogo 
con los jóvenes, constantemente 
provocado por las preguntas de sus 
estudiantes universitarios. Por eso, 
el suyo es un pensamiento vivo, 
resultado de la experiencia de la fe 
vivida dentro de la Iglesia y abierta 
al diálogo con todas las inquietudes 
contemporáneas.

El influjo de su pensamiento se puede 
notar en el documento de Aparecida. 
Giussani influye indirectamente por 
el hecho de que algunos de los que 
lo redactaron, han sido, de forma 
diferente, sus discípulos. El Dr. P. 
Carpio evidenció cuatro aspectos 
del documento particularmente 
cercanos a las categorías teológicas 
de Giussani: la centralidad de la 
persona, las preguntas de sentido y el 
deseo de felicidad del ser humano, la 
centralidad del encuentro con Cristo 
y la vida como vocación y misión.

En tiempo de crisis, en un cambio 
de época, dice el documento, el 
recurso esencial se vuelve la persona, 
con sus exigencias originarias, su 

deseo inextirpable de vivir con un 
sentido y de encontrar lo que pueda 
responder plenamente al deseo de 
felicidad del corazón. Donde no hay 
una pregunta viva, inquieta, abierta, 
no se puede reconocer la respuesta. 
Y la respuesta es Cristo, no como 
dogma o como moral, sino come una 
realidad humana todavía presente, 
transformada por un encuentro 
histórico, como el que les sucedió 
a Juan y a Andrés, los primeros 
discípulos. Aparecida, repitiendo 
casi literalmente expresiones de 
Giussani, afirma que el método del 
origen (el encuentro físico, personal 
con Jesús, de parte de los que luego 
serán sus discípulos) sigue siendo 
el método del cristianismo de cada 
época y lugar. De ahí que la misión 
se vuelve comunicación de vida, 
encuentro con personas vivas, que 
no transmiten teorías sino vida. 
El diálogo se abre hacia todos sin 
barreras precisamente porque es 
comunicación de experiencia y de 
vida, no es choque de ideologías.

La actividad concluyó con las 
respuestas del Dr. P. Miguel Carpio 
Vargas a algunas preguntas, 
donde apareció todavía con más 
claridad, la inteligencia de la fe que 
Giussani ha facilitado en todos 
los que lo han encontrado o han 
leído sus libros. Y a la lectura de 
sus numerosas publicaciones ha 
invitado el conferenciante, para 
seguir aprovechando la genialidad y 
profunda humanidad que el Espíritu 
ha donado a la persona de Luigi 
Giussani, cuya causa de beatificación 
ha sido ya iniciada.

La conferencia tuvo lugar el martes, 
29 de noviembre de 2022
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Monseñor Baudilio Merino es 
llamado a la casa del Padre
La Pontificia Universidad Católica de Puerto Rico lamenta su partida

El presidente de la Pontificia 
Universidad Católica de Puerto Rico, 
Dr. Jorge Iván Vélez Arocho y la Junta 
de Síndicos  notifican el lamentable 
fallecimiento de Mons. Baudilio 
Merino quien fue miembro de la 
Junta de Síndicos de la PUCPR del 
2004 hasta el 2018.

Monseñor Baudilio Merino formó 
parte del Comité de Asuntos 
Académicos en el que demostró 
un compromiso incólume con 
la responsabilidad que se le 
encomendaba. Sus acciones y 
decisiones  siempre estuvieron 
guiadas por un estricto código 
de ética cuyo único propósito era 
salvaguardar la integridad de la 
Universidad. Se distinguía por su 
análisis pausado y profundo de los 
asuntos planteados en la Junta de 
Síndicos.

Nació en Fáfilias, provincia de León en 
España.  Fue ordenado sacerdote el 
29 de agosto de 1948 en Salamanca, 
España.  Sin dejar de ser español 
amó mucho a Puerto Rico.  Dedicó 
más de cuatro décadas de su vida 
a la parroquia Nuestra Señora de 
la Providencia y a su Academia en 
Cupey.  Ingresó al hogar Santa Teresa 

Jornet, en Cupey cuando su salud ya 
no le permitió seguir sirviendo a su 
querida comunidad.  Allí permaneció 
hasta su deceso el pasado martes, 8 
de noviembre de 2022.

Monseñor Merino fue expuesto 
en la parroquia Nuestra Señora de 

la Providencia, en Cupe el 10 de 
noviembre.  La misa exequial fue 
presidida por S.E.R. Roberto González 
Nieves, arzobispo metropolitano de 
San Juan.  

Descanse en paz querido monseñor 
Merino…disfrute de la vida eterna.
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